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) Recolhas de Sangue e de 
registo de medula óssea 

A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de 
Esposende, em colaboração com o Instituto Português 

de Sangue, realiza colheitas de sangue. Assim, todos os 
beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos dias e locais 

abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 

solidariedade e amor ao Próximo. 

> 15 de setembro — Mar, Centro Social, das 9h00 às 12h30 
horas 

> 29 de setembro — Apúlia, Centro Paroquial, das 9h00 às 
K1,2h30 horas 

FORUM ESPOSENDENSE 

A Direção do Fo-
rum Esposendense 
comunica o faleci-
mento de José Maria 
Fernandes da Silva, 
irmão de Augusto 
José Fernandes da 
Silva, sócio e mem-
bro da direção desta 
Associação, e apre-
senta à família enlu-
tada, sentidos cum-
primentos de pesar. 

AVISO 
ALTERAÇÃO DE IBAN 

Informamos todos os nossos Assi-
nantes e Clientes que para pagamen-
to de assinaturas, quotas, publicida-
de, entre outros, por transferência 
bancária, deverão usar a nova con-
ta bancária com o seguinte IBAN: 
PT50 0045 1462 40053147615 55, 
do Banco Crédito Agrícola. 

— 
O Sr. Manuel 
Hoje vou focar uma figura que, não sendo natural de 

Esposende, já se tornou um Esposendense, mais espo-
sendense do que certos esposendenses naturais. O Sr. 
Manuel chegou a Esposende há dez anos, por suges-
tão de Tito Evangelista (conceituado notário na cidade 
do Porto), que o aconselhou a vir até Esposende iodar 
os pulmões com o ar desta linda cidade, e foi o que o sr. 
Manuel fez. Certo dia, rumou com a sua autocaravana 
até cá, vindo do Padrão da Légua, sua terra natal. Che-
gado a Esposende estacionou nas traseiras do Posto de 
Turismo, na frente da Peixaria Rosinha. É de realçar que, 
na janela da sua autocaravana, tinha sempre um vasinho 
de flores. Olhou para o Rio Cávado e deu uma volta pela 
cidade. Foi amor à primeira vista e não mais deixou a 
nossa cidade. Homem de trato fino, com educação es-
merada e com uma cultura que o levou a posicionar-se 
bem na nossa sociedade, granjeando grandes amizades. 
Quem é o sr. Manuel? Vamos tentar fazer uma "fotocó-
pia" de um pouco da sua vida. O sr. Manuel vai fazer 74 
anos, natural do Padrão da Légua, é boavisteiro de gema. 
Filho de um médico que também foi diretor prisional e ínti-
mo amigo de Tito Evangelista, que, à altura, morava tam-
bém em Padrão da Légua. Tito Evangelista estava afeto à 
direção do Boavista o que levou o sr. Manuel a ter grande 
relação com este grande clube da cidade do Porto, o que 
o levou a pertencer ao departamento de futebol (os trei-
nadores escolhidos eram-no também com o aval de Tito 
Evangelista). Trabalhou na formação dos jovens, como 
observador. E foi pela mão dele que o nosso conterrâ-
neo Rui Nibra (guarda redes) entrou no Boavista, onde se 
formou nas camadas jovens, passando pelo Salgueiros, 
Chaves, depois por um clube russo, e também pelo Lei-
xões, Amora e parece que, presentemente, se encontra 
em Chipre. Mas, antes de ingressar no Boavista, este ho-
mem do futebol passou vinte e seis anos no Padroense 
e mais quatro no Avilhó. Começou na Academia de Leça 
do Balio, depois deixou o futebol e foi trabalhar para as 
Tintas CIN. Jogou voleibol, andebol e ténis de mesa. De-
pois que deixou as Tintas CIN, foi para a Lionesa, como 
trabalhador e jogador de voleibol, e, quando a fábrica fe-
chou, veio para Esposende. Hoje o sr. Manuel Cavadas 
passa muito do seu tempo pelos campos de futebol do 
nosso concelho, sempre na mira de descobrir um talento 
para o encaminhar para o Boavista (é um olheiro, como 
se diz em gíria de futebol). Além do Rui Nibra, também 
levou o Chiquinho (filho do Dr. Marques) e outros a treinar 
no Boavista, no tempo do Manuel Barbosa. Agora, como 
disse, passa os dias a descobrir "talentos", a pescar no 
Cávado, rio que ele muito ama, e a fazer caminhadas na 
cidade que ele adotou como sua e está muito feliz por ter 
uma filha Eng.a do Ambiente (Susana Cavadas, que fez 
estágio em Esposende). Já me ia esquecendo de dizer 
que o amor desde homem às camadas jovens do Espo-
sende e do Boavista o levou a pedir quantidades de io-
gurtes na Nestlé para os jovens de Esposende e a pedir 
bifinhos no talho da D. Isabel e António para levar para os 
do Boavista. Muito mais haveria para contar deste Espo-
sendense adotivo, o sr. Manuel, mas o espaço está-se a 
tornar pouco e vamos ficar por aqui. Obrigado sr. Manuel 

pela sua conduta na minha terra e pode crer que os Es-
posendenses também o sabem distinguir. 
Aponta aí... Na Av.a Rocha Gonçalves há um terre-

no que, salvo erro, serve de canil da Associação local 
ANIESP! É de louvar a iniciativa em prol ou defesa dos 
animais e estão de parabéns as pessoas que compõem 
a Associação, até porque não é fácil manter uma Asso-
ciação destas, é preciso muita dedicação e trabalho. Mas 
há um mas, é que se queixam os vizinhos que o latir dos 
cães, durante a noite, perturba-lhes o sono, reduzindo-
-lhes as horas de descanso. É um problema a colmatar e 
só espero que tudo se resolva a bem. 

Aleluia, aleluia, ao fim de dois anos que foram concluí-
das as obras do Adro da Senhora da Saúde, sendo que 
neste mesmo adro aparecem as papeleiras. Afinal a Fá-
brica que as fabrica não faliu. Talvez mais uma burocra-
cia que foi ultrapassada. 
Viva o luxo! Os bancos da rua da "afeição" apareceram 

neste mês de agosto com os encostos todos almofada-
dos. Não sei até que ponto será higiénico. Quem não se 
encosta lá sou eu, não vá o diabo "tecê-las" e levar para 
casa uma carga de pulgas ou até piolhos. O seguro mor-
reu de velho. 
E porque será que a catraia estilizada do largo Dr. Fon-

seca Lima nos dias festivos está sempre de folga? 
E esta hein? Chegou-me às mãos uma revista (É — Re-

vista Expresso) onde pode ler-se, num artigo lá publica-
do, que, em alternativa à piscina de marés, em Leça da 
Palmeira (o monumento nacional projetado por Siza Viei-
ra) que está fechada para obras e assim deve continuar, 
prevê a autarquia, até ao verão de 2020. Em alternativa 
pode aventurar-se a ir até às Piscinas Foz do Cávado, em 
Braga, o complexo composto por uma piscina interior de 
ondas, uma piscina exterior de agua salgada, duas pis-
cinas para crianças e uma de hidromassagem com vista 
panorâmica para a Foz do Cávado, etc. Ora bem, já ago-
ra nós esposendenses convidamos o autor da crónica, e 
mais, que estão todos convidados a vir a Esposende para 
se deliciarem com uma panorâmica maravilhosa sobre o 
Bom Jesus e o Sameiro. Pensem nisso e venham até à 
cidade de Esposende para desfrutarem esse panorama. 
E como há coisas que até parecem anedota, eu vou 

contar mais uma. 
A professora pergunta ao Joãozinho: 
- Quantos tomates pode o mesmo tomateiro dar? 
- Não sei, professora... 
E com ironia ela diz: 
- Hoje apanhei-te, espertinho! 
Então o Joãozinho também faz uma pergunta: 
- Professora, quantas tetas tem uma porca? 
- Não sei, Joãozinho... 
- Está a ver, a senhora apanhou-me pelos tomates, eu 

apanhei-a pelas tetas!! 

Já não há respeito, pegam pelos tomates, pelas tetas e 
até pelos cornos! 

Não acreditam? 

llfr" 

João Cepa renuncia a mandato como vereador 
Rui Pereira sobe a vereador efetivo da JPNT. 

João Cepa, ex-presidente da Câmara de Esposende e 
que agora assumia funções como vereador na oposição 
pelo Juntos Pela Nossa Terra (JPNT), renunciou ao man-
dato. Rui Pereira, número dois, sobe a efetivo no execu-
tivo municipal liderado pelo social-democrata Benjamim 
Pereira. Segundo João Cepa a decisão está relacionada 
com questões pessoais. «Questões do foro estritamente 
pessoal obrigam-me, infelizmente, a colocar desde já um 
ponto final no meu trajeto político. Sou de opinião que 
não faz sentido ocupar-se um lugar se não podemos de-
sempenhar as respetivas funções com disponibilidade, 
empenho, dedicação e competência», apontou. 
O ex-autarca entende que não fez «tudo bem». « Nes-

tes dois últimos anos tentei desempenhar da melhor for-
ma possível o papel de vereador da oposição, apesar de 
todas as dificuldades e limitações, sobre as quais prefiro 
não me pronunciar (...). Encerro este trajeto com orgulho 
por aquilo que fiz enquanto exerci funções autárquicas, 
principalmente na presidência da Câmara Municipal, 
mesmo sabendo que não fiz tudo bem», frisa, acrescen-
tando que «julgo ter dado algum contributo para o desen-
volvimento do concelho onde nasci, onde cresci e onde 
sempre vivi». 
João Cepa foi presidente de Câmara de Esposende 

durante 15 anos, sempre pelo PSD, e foi, nas últimas au-
tárquicas, candidato como independente. «Há dois anos 

Heeo 

tomei a decisão de me recandidatar à presidência da Câ-
mara por 3 razões: para poder concretizar alguns pro-
jetos municipais que não tinha tido tempo e meios para 
concretizar, fruto da lei de limitação de mandatos; por 
não concordar e não me identificar com a estratégia e a 
política que estava a ser seguida pelo Município; e para 
responder afirmativamente a vários apelos para um re-
gresso à atividade autárquica», justificou, mas conscien-
te que a população, de forma inequívoca, entendeu que 
esse regresso « não era necessário e não se justificava, 
decisão que aceitei e respeitei», vaticinou. 

Nuno Cerqueira 
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Os Caminhos de Santiago foram a 
principal referência o evento 

Festa da História 
Entre os dias 30 de agosto e 1 

de setembro, numa organização 
do Município de Esposende em 
parceria com a Associação Co-
mercial e Industrial do Concelho 
de Esposende (ACICE), decor-
reu em Esposende o evento de-
nominado "Festa da História: Ca-
minhos de Santiago". Este ano a 
afluência de visitantes ultrapas-
sou as 30 mil pessoas presen-
tes no evento do ano passado. 
Durante os três dias da Festa da 
História, com intensa animação, 

os visitantes tiveram a oportunidade de, nas ruas e nas praças da cidade, serem acolhidos em 
tendas de almocreves, bufarinheiros e mesteirais e de participarem em espetáculos de animação 
musical, dança, artes circenses e recreações históricas ligadas ao Caminho da Peregrinação a 
Santiago, com longa tradição do concelho de Esposende. Não faltou também o indispensável es-
paço infantil para os mais pequenos e, como não podia deixar de ser, a gastronomia, com alargada 
diversidade de sugestões. 
A abertura da Festa da História teve lugar no dia 30 de agosto, ao final da tarde, com a presença 

do Presidente da Câmara Municipal, Benjamim Pereira, e do Presidente da ACICE, José Faria, 
entre outras individualidades. 
A Associação 'fia Veteris associou-se ao evento, tendo proporcionado uma palestra sobre os 

Caminhos de Santiago, uma sessão de cinema com o filme The Way e uma caminhada entre 
Fonte Boa e a cidade de Esposende. O Serviço Educativo do Museu Municipal promoveu também 
a oficina "A Festa de Santiago no Museu Municipal", com sessões para crianças acompanhadas 
de adultos. Registe-se ainda o facto de a Festa da História voltar a ter, a exemplo do anterior, uma 
componente ambiental. Com efeito, a Esposende Ambiente e a Resulima, entidade responsável 
pelo tratamento e valorização de resíduos urbanos de 6 municípios da zona do Vale do Lima e Bai-
xo Cávado, voltaram a associar-se ao Município de Esposende numa campanha de sensibilização 
ambiental, que visou fazer da festa um evento mais sustentável - EcoEvento. Assim, no dia 29, foi 
feita a abordagem aos comerciantes, sensibilizando-os e distribuindo equipamentos (contentores, 
sacos e material informativo) para permitir uma melhor separação dos resíduos. Ao longo da Festa 

da História, além dos comerciantes, foi também abordado o público em geral, no sentido de promo-
ver a melhoria da separação de resíduos durante o evento, bem como fomentar a implementação 
destas práticas no dia-a-dia de cada um dos cidadãos. 
O Presidente da Câmara Municipal sublinhou que este evento se encaixa na estratégia de pro-

moção e valorização de Esposende, um destino intrinsecamente turístico, mas que garante eventos 

e animação ao longo de todo o ano. "No Verão, essa aposta é reforçada com um cartaz recheado 
de iniciativas para todos os tipos de público", referiu Benjamim Pereira, notando que "a Festa da 
História contribui para enriquecer o "Verão em Esposende". O autarca afirmou que, para além da 

promoção turística do concelho e da dinamização do tecido económico local, este evento tem asso-
ciada a promoção e valorização dos Caminhos de Santiago, concorrendo também para evidenciar 
o Caminho Português da Costa, que atravessa o concelho. Realçou, por outro lado, que "esta ini-
ciativa é da maior relevância tanto para o comércio local, como para as instituições concelhias que 
têm neste evento uma oportunidade de promover e divulgar as suas atividades, além da angariação 
de fundos, importante suporte para as suas dinâmicas". 

Segunda fase da reabilitação do Molhe 
Norte da Embocadura do Rio Cávado 

No âmbito das ações que têm vindo a ser 
realizadas para proteção e defesa da zona 
costeira, a Sociedade Polis Litoral Norte está 
a executar a segunda fase da reabilitação do 
molhe norte da embocadura do Cávado, em 
Esposende. A intervenção corresponde a um 
investimento de um milhão e meio de euros, 
financiados a 75% pelo POSEUR (Programa 
Operacional para a Sustentabilidade e Uso 
Eficiente de Recursos), sendo os restantes 
25% suportados pelo Capital Social Polis 
Litoral Norte. Os trabalhos tiveram já início 
e deverão estar concluídos num prazo de 
5 meses. Esta intervenção enquadra-se na 
estratégia definida para acautelar a sustenta-
bilidade da restinga do Cávado, potenciando 
as condições de acesso às instalações por-
tuárias existentes. A embocadura do Cávado 
está fixada a Norte pelo molhe e delimitada a 
Sul pela restinga de Ofir, que separa o troço 
final do rio do mar e que constitui a proteção 
da frente urbana de Esposende contra as in-
vestidas do mar. A restinga de Ofir é uma for-
mação frágil, pelo que, periodicamente, tem 
sofrido roturas do seu troço, só corrigidas 
por intervenções de alimentação artificial. 
Neste sentido, recentemente, procedeu-se a 
mais uma intervenção de manutenção e re-
forço do cordão dunar. Integrada nesta ação, 
procedeu-se, numa primeira fase, em 2016, 
à reabilitação do troço final do molhe norte, 
numa extensão de 100 metros. Pretende-se 
agora completar a reabilitação do molhe pa-
ralelo à avenida marginal, na zona de enrai-
zamento e no troço que garante a proteção 
da cidade de Esposende, o qual se apresen-
ta muito degradado. 
O troço a reabilitar desempenha três im-

portantes funções, nomeadamente o enca-

minhamento das correntes do estuário do 

Cávado, a proteção da marginal da cidade 
em relação à agitação marítima e a conten-
ção da zona inundável compreendida entre a 
obra e a marginal. Esta intervenção consis-
te, fundamentalmente, na reabilitação desta 
estrutura, mantendo o seu comprimento, tipo 
de estrutura e implantação. 
O presidente da Câmara Municipal de 

Esposende, Benjamim Pereira, sublinha 
a importância desta intervenção, quer por 
motivos de segurança da cidade quer para 

segurança das embarcações. Sublinha que, 
este executivo sempre foi sensível às ques-
tões da classe piscatória, razão peía qual se 
empenhou na dragagem da doca de pesca 
e, agora, na intervenção de reabilitação da 
doca, cujo investimento global se cifra em 
cerca de um milhão e quatrocentos mil eu-
ros. Esta obra inclui a instalação de um guin-
cho na rampa-varadouro, beneficiação das 
plataformas flutuantes e das pontes de aces-
so pedonal, e colocação de uma plataforma 
flutuante para armazenamento exterior de 
aprestos de pesca. A obra inclui melhorias 
na iluminação pública e a instalação de um 

posto de abastecimento de combustíveis às 
embarcações, entre outras intervenções. 

Majestosa procissão de Nossa 
Senhora da Saúde e da Soledade 
A majestosa procissão em honra de Nos-

sa Senhora da Saúde e da Soledade reali-
za-se todos os anos no dia 15 de agosto, 
percorrendo as principais ruas do centro da 
cidade, com milhares de pessoas a assisti-
rem à sua passagem. 
Nos últimos anos, a Comissão de Fes-

tas fez um esforço redobrado no sentido 
de tornar a procissão como um momento 
de manifestação de fé que fosse alargado 
também a todas as paróquias que integram 
o Arciprestado de Esposende. Desde o 
centenário do Arciprestado de Esposende, 
em 2016, as diferentes paróquias têm vindo 
a marcar presença na procissão. Assim, e 
consoante o tema, elas são convidadas a 
trazer o andor com a imagem do seu pa-
droeiro ou com a imagem de uma "Nossa 
Senhora" da sua paróquia. Este ano, a Co-
missão de Festas esteve presente no Con-
selho Presbiteral Arciprestal, para convidar 
pessoalmente o presidente do Conselho 
Económico Paroquial de cada paróquia, 
que corresponde ao seu respetivo pároco, 
para integrar a referida procissão, com o an-
dor com a imagem do seu padroeiro, com-
prometendo-se a ajudar com um pequeno 
valor monetário. Depois do convite, e mais 
próximo da data, todos foram contactados 
telefonicamente, tendo todas as Paróquias 
da Unidade Pastoral de Esposende Centro/ 
Sul correspondido afirmativamente ao con-
vite. Assim, estiveram presentes as Paró-
quias de Apúlia, andor com a imagem de S. 
Miguel; de Fão, andor com a imagem de S. 
Paio; de Fonte Boa, andor com a imagem 

do Divino Salvador; de Gandra, andor com 
a imagem de S. Martinho; de Gemeses, 
andor com a imagem de S. Miguel; de Rio 
Tinto, andor com a imagem de Santa Ma-
rinha; e de Vila Chã, andor com a imagem 
de S. João Baptista. Estes sete andores 
juntaram-se aos sete andores da Paróquia 
de Santa Maria dos Anjos: andor de Nossa 
Senhora da Graça; andor de Nossa Senho-
ra de Fátima; andor da Imaculada Concei-
ção de Lourdes; andor de Nossa Senhora 
das Dores; andor da padroeira Santa Maria 
dos Anjos; e os dois andores principais da 
festa: andor de Nossa Senhora da Saúde e 

andor de Nossa Senhora da Soledade. 
A procissão é também a expressão da 

reflexão realizada ao longo da novena pre-
paratória pelo pároco, que cada ano esco-
lhe um tema para meditação. Várias são as 
meditações realizadas. Este ano no contex-
to do Ano Missionário Extraordinário o tema 
selecionado foi "Maria, a mulher missioná-
ria". Os figurados que integram a procissão 
traduziram isso mesmo em diferentes qua-
dros, ou seja, o tema acaba por ter a sua 
continuidade e visibilidade na procissão da 
festa. Todos os anos mais de uma centena 
de crianças, adolescentes e adultos volun-
tariam-se para integrar a procissão, sendo 
que alguns cumprem também as suas pro-
messas. 
Junto à Igreja Matriz, a procissão faz a 

sua paragem. Este ano para escutar as 
palavras do Vigário Geral da Arquidiocese 
de Braga, Cónego José Paulo Abreu que 
presidiu à procissão com a bênção do rio 
e do mar e também da imagem de Nossa 
Senhora da Saúde para a Comunidade de 
Ponta Saltos — Cabo Verde. A Paróquia de 
Santa Maria dos Anjos de Esposende, a 
viver o Ano Nacional Missionário, depois 
da visita do Senhor Arcebispo de Braga, 
Dom Jorge Ferreira da Costa Ortiga, no 
passado mês de junho, à Comunidade de 
Ponta de Saltos, Paróquia de São Miguel 
Arcanjo, Calheta, Diocese de Santiago, 
Cabo Verde, ofereceu uma imagem de 
Nossa Senhora da Saúde para a referida 
Comunidade. A imagem, em talha, com um 
metro de altura, foi benzida pelo referido 

Cónego, e depois entregue, pelo Arcipres-
te de Esposende e Pároco in solidum de 
Santa Maria dos Anjos de Esposende, P.e 
Delfim Duarte Fernandes, e pelo Pároco 
in solidunn, P.e Rui Jorge Neiva, ao P.e Sa-
turnino Freire Afonso, Vigário da Paróquia 
de São Miguel Arcanjo, Município da Ca-
lheta, Ilha de Santiago, Cabo Verde, que a 
fez chegar àquela Comunidade de Ponta 
de Saltos. 
Na procissão deste ano, que decorreu no 

dia 15 do passado mês de agosto, incor-
poraram-se e a ela assistiram mais de um 
milhar de pessoas. 
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A "revisão" ao PDM vista pelo PS de Esposende 
Recebemos na nossa redação um comuni-

cado proveniente da Comissão Concelhia do 
Partido Socialista de Esposende, com o pedido 
de divulgação, o que fazemos publicando-o na 
íntegra. 

"COMUNICADO 
A Concelhia de Esposende do Partido So-

cialista vem manifestar a sua oposição ao pro-
cesso de "falsa" revisão do PDM que a Câmara 
Municipal de Esposende está a levar a cabo. 
De facto, aproveitando o período de férias, e 

distraindo o povo com festas e foguetes, a Câ-

mara de Esposende colocou em apreciação pú-
blica o projeto de revisão do PDM, que mais não 

é do que uma alteração cirúrgica para contornar 
ilegalidades cometidas e, mais do que isso, para 

legalizar construções em curso, ou concluídas, 
com o beneplácito das autoridades locais viola-
doras do Plano Diretor, feitas já depois da última 
alteração ao PDM que foi publicada em Diário 
da República em 18 de Setembro de 2015, ou 

seja, há menos de quatro anos, e quando terá 
de efetuar, de acordo com a Lei, nova revisão 
do PDM em junho de 2020. 
Na verdade, as alterações propostas des-

tinam-se a resolver problemas concretos no 
licenciamento de certas obras, que violam o 
PDM, pertencentes a membros do grupo. 
O PDM em Esposende deixa de ter qualquer 

valor porque se o mesmo for violado, altera-se o 
PDM e faz-se uma norma que passe a permitir 
o que era proibido. Ao melhor estilo da célebre 
cena dos "Gato Fedorento": "É proibido, mas 
pode-se fazer. E o que acontece? Nada!" 

O PDM em Esposende só tem validade para 
o munícipe comum, se o interessado for do gru-
po, pode fazer o que quiser, pois se violar a lei, 
muda-se a Lei. 
Tudo isto 45 anos após o 25 de abril! 

O Presidente da Comissão Concelhia do PS 
de Esposende" 

A alteração ao PDM de Esposende 
Recebemos na nossa redação um comunica-

do proveniente da Comissão Política do PSD de 
Esposende, com o pedido de divulgação, o que 
fazemos publicando-o na íntegra. 

"COMUNICADO 
No pretérito dia 01 de setembro fomos sur-

preendidos com mais uma pérola política, por 
parte do Partido Socialista de Esposende. De-
pois de atacarem o seu próprio Ministro, no que 
toca ao apoio à construção do canal intercetor, 
o motivo do comunicado é agora o processo em 
curso de alteração do PDM! Alteração! Sim caro 
leitor, leu bem, alteração e não "Revisão". 
O problema do Partido Socialista de Espo-

sende é que, numa vontade incontrolável de 
dizer mal e de descredibilizar o Presidente da 
Câmara, não retira o devido tempo para estudar 
e poder saber distinguir um processo de revisão 
de um processo de alteração. É que são radical-
mente diferentes, pois o processo de alteração, 
tal qual está em curso, consiste em alterações 
simples de regulamento e demora meses, en-
quanto a revisão reveste-se de uma enorme 
complexidade, desde logo pela necessidade de 
constituição de uma comissão de acompanha-
mento e pode demorar anos. Basta relembrar 

que grande parte dos processos de revisão, 
iniciados no passado, levaram mais de uma 
década a serem concluídos, nomeadamente o 
de Esposende. Aconselha-se vivamente, ao 

PS de Esposende, a leitura do Regime Jurídico 
dos Instrumentos de Gestão Territorial (RJIGT), 
aprofundando os conhecimentos sobre o as-
sunto, para que possam emitir opiniões devida-
mente fundamentadas e esclarecidas, sem cair 

em erros primários. 
Abstraindo-nos e passando por cima das in-

sinuações absurdas e insultuosas de favoreci-
mento feitas no dito comunicado, convirá lem-
brar que esta já é a terceira alteração feita ao 
PDM de Esposende, desde a sua publicação 
inicial, em 13 de maio de 1994, e como é óbvio, 
as alterações têm efeito universal e não se apli-

cam apenas a situações específicas; 
Atente-se que quase todos os municípios se 

têm socorrido deste procedimento, nomeada-
mente e a título de exemplo, Viana do Castelo, 
Vila Nova de Gaia ou Barcelos, apenas para 
referir três municípios socialistas e não nos pa-

rece que o tenham feito para favorecer qualquer 
"grupo" ou este ou aquele munícipe; 
Se dúvidas houvesse sobre a conformidade 

ou legalidade desta alteração ao PDM, sempre 
poderíamos relembrar que este procedimento 
carece sempre de parecer da CCDRN, sendo 
que neste momento já existe parecer favorável 
desta entidade; 
Não deixa de ser caricato que o atual presi-

dente da Comissão Política do Partido Socialis-
ta, passados apenas dois anos da publicação 
do primeiro PDM, portanto em 1996, (enquanto 
substituía Alberto Figueiredo), tenha proposto e 

feito aprovar uma proposta de revisão do PDM 
que acabou por resultar na primeira alteração, 
publicada em 15 de maio de 1998. Como perce-
beram, já há data havia dificuldade em perceber 

o procedimento mais correto para resolver o pro-
blema das desconformidades do plano... 
Como é evidente, não vamos agora dizer 

que também foi para beneficiar o "grupo" como 
é ironicamente referido no comunicado, pois 
acreditamos na seriedade das pessoas e não 
alinhamos nesse tipo de política baixa. 
Em jeito de conclusão, seria bom que antes 

de insinuarem seja o que for olhassem para 
DENTRO do próprio PS e, em FAMÍLIA, refle-
tissem sobre os danos que este tipo de atitu-
des, insinuações e ataques ao bom nome das 

pessoas e instituições, causam à democracia 
portuguesa, contribuindo para o descrédito 
e afastamento dos cidadãos da política e dos 

seus representantes. 
Concluindo. 
Enquanto trabalhamos para desenvolver este 

município, continuamos padentemente à espera 
de propostas construtivas que contribuam para 
melhorar a vida dos Esposendenses. 

A Comissão Política do PSD 

de Esposende" 

Ainda a propósito da alteração do PDM 
Recebemos na nossa redação um segundo 

comunicado proveniente da Comissão Conce-
lhia do Partido Socialista de Esposende, com o 
pedido de divulgação, o que fazemos publican-

do-o na íntegra. 
"COMUNICADO 

A Concelhia de Esposende do Partido Socialis-

ta vem na sequência de comunicado do PSD de 
Esposende, datado de 5 de Setembro de 2019, 
manifestar a sua estranheza pelo teor do mesmo. 
Na verdade, perante a acusação efetuada 

pelo Partido Socialista de que, em síntese, as 
mudanças que estão a ser feitas ao PDM de 
Esposende se destinam apenas a contornar 
violações ao Plano Diretor cometidas após Se-
tembro de 2015 em benefício dos elementos do 
grupo, o PSD local limita-se a um conjunto de 
insinuações, falsidades e provocações ao pre-
sidente da Comissão Política do PS, sem nun-
ca explicar a necessidade concreta de alterar o 

Plano Diretor. 
Não é preciso estar muito informado para iden-

tificar, de memória, algumas construções feitas 

contra o PDM que a mudança em curso preten-

de legalizar, autorizadas ou consentidas pela Câ-
mara, basta pensar num prédio em construção 
em Cepães —Marinhas-, ou noutro construído na 
Estrada Real —Mar-, ou numa outra construção 
em curso na E.N. —Esposende-, ou ainda numa 

outra na Marginal —Esposende-, etc. 
Todas essas construções sem a alteração do 

PDM terão de ser demolidas, e as que foram 

autorizadas pela Câmara, com a perda de man-
dato de quem as autorizou, ou seja, o presiden-

te da Câmara. 
Trata-se, pois, de uma alteração ao PDM uni-

camente para salvar a "pele" dos infratores e 
beneficiar o grupo. 
Os casos são conhecidos, e por mais insinua-

ções, falsidades e provocações que o PSD faça, 
de uma coisa podem estar certos, o Partido So-
cialista de Esposende não se atemoriza, não 
desiste, nem pactua com "fretes". 

O presidente da Comissão Política, 
Tito Evangelista." 

NOTA INFORMATIVA: Informamos que, a partir de agora, os comunicados provenientes 
de partidos políticos ou coligações partidárias serão publicados neste quinzenário, mediante o 

pagamento do preço de tabela, conforme o espaço ocupado pelo texto a divulgar. 

Atribuição de Bolsas de Estudo a 
40 estudantes do Ensino Superior 

Num investimento de 24 mil euros, o Município de Esposende atribuiu Bolsas de Estudo 
a 40 estudantes do Ensino Superior do concelho. Numa sessão informal, realizada no 
Salão Nobre dos paços do Concelho, o Presidente da Câmara Municipal de Esposende, 

Benjamim Pereira, acompanhado dos vereadores Angélica Cruz, Alexandra Roeger e Rui 
Losa, recebeu os jovens estudantes que, ao longo de 22 dias úteis/154 horas, no período 
de férias letivas, desenvolveram trabalhos de índole social, ambiental, administrativa, cul-

tural e/ou desportiva na Autarquia. 
O Presidente Benjamim Pereira notou que, por esta via, os estudantes tiveram oportuni-

dade de conhecer o funcionamento da administração pública e muitos dos procedimentos 
a ela associados. O autarca agradeceu o contributo que todos prestaram ao Município, 

durante este período, que considerou igualmente positivo. A todos desejou felicidades 
para o futuro e sucesso para o percurso académico. 
Na mesma linha, a Vereadora da Educação, Angélica Cruz, enalteceu o mérito educa-

tivo dos estudantes, agradeceu o seu contributo ao Município e expressou votos de que 
"além de pessoas felizes e profissionais ótimos, ajudem a criar uma sociedade melhor", 

desejando felicidades a todos. 
Esta medida enquadra-se nas políticas educativa e social do Município e constitui um 

importante contributo 
para que estes jovens 
possam obter formação 
académica de nível su-
perior, refletindo-se no 
cumprimento dos Objeti-
vos de Desenvolvimento 
Sustentável da agenda 
2030 da ONU, designa-
damente o ODS 4 - Edu-
cação de Qualidade, o 
ODS 10 — Reduzir as de-
sigualdades e o ODS 17 
— Parcerias para a Im-
plementação dos Objeti-
vos de Sustentabilidade. 

Bombeiros Voluntários de Esposende 
promoveram eventos para 

angariação de fundos 
Foram dois os eventos que, recentemente, a Associação dos Bombeiros Voluntários 

de Esposende organizou e dinamizou, no sentido de angariar fundos para a Instituição. 
O primeiro decorreu no âmbito da iniciativa promovida pelo Município de Esposende, in-
titulada " Festa da História" que teve lugar nas ruas e Praças da cidade, entre 30 de agos-
to passado e 1 de setembro corrente, tendo a Associação preparado um espaço para aí 
confecionar e preparar refeições e petiscos para vender a todos quantos quiseram por 

lá passar e, associando-se ao evento, contribuir para a consecução dos objetivos que 
presidiram à iniciativa. Durante três dias, "o restaurante" dos Bombeiros atenderam cen-
tenas de pessoas, que degustaram bons pratos e deliciosos petiscos, acompanhados 

de apetecíveis bebidas. 
O segundo momento, decorreu no passado dia 7, data em que a Associação Humani-

tária de Bombeiros Voluntários de Esposende promoveu mais uma vez a Noite Verme-

lha. Num espaço preparado para o efeito, o quartel recebeu a população que desfrutou 
de um muito agradável ambiente musical, animado por JOANA D'ARC, DJ PETTE E 
DJ JOHNNY C E DE PINA. O evento, além de promover e dinamizar o convívio social, 
através do envolvimento da comunidade, pretendeu, tal como os anteriores, angariar 

fundos para fazer face às várias necessidades operacionais que os nossos Bombeiros 
necessitam. A IV Noite Vermelha, a que aderiram centenas de pessoas, foi um suces-
so na sua adesão e na forma como decorreu, tendo ficado demonstrado o quanto os 
Bombeiros têm de significado para a comunidade, pelo que é intenção da organização 

continuar com o evento. 
Segundo nos confessou, o Presidente da Direção da Corporação sentia-se um ho-

mem satisfeito com os êxitos alcançados, tendo enaltecido, com muito apreço, o traba-
lho e a disponibilidade demonstrados por todos, mas particularmente pelos elementos 
do Corpo Ativo que foram incansáveis em todos os momentos em que era preciso tra-
balhar pela nobre causa dos nossos bombeiros. Na pessoa do Presidente, a Direção, 

o Comando e o Corpo Ativo dos Bombeiros Voluntários de Esposende agradecem a 
todas as Entidades, Instituições, Amigas e Amigos a colaboração prestada nestes dois 

eventos, registando-se, por relevante, a presença do senhor Presidente da Câmara e de 

alguns dos seus Vereadores. 

passada Altruísta 



Esposende celebrou o Dia da Cidade e do Município 

No dia 19 do passado mês de agosto, Esposende ce-
lebrou o Dia da Cidade e do Município. O programa das 
comemorações iniciou-se com o hastear das bandeiras, na 
Praça do Município, ao som da Banda de Música de Beli-
nho e com o hino da cidade entoado pela fadista esposen-
dense Filipe Menina. Seguiu-se a missa solene, na Igreja 
Matriz, celebrada pelo Arcipreste de Esposende, Padre 
Delfim Fernandes, e a sessão solene, no Auditório Munici-
pal de Esposende, na qual foram entregues 14 distinções 
municipais, cerimónia abrilhantada por apontamentos mu-
sicais protagonizados pelas pianistas Ana Sofia Loureiro e 

Ana Sousa e pelos solistas Ernesto Clemente e Ana Sofia 
Vintena. O programa desse dia integrou também o concer-
to de Rui Veloso, que se iniciou cerca das 22h00, no Largo 
dos Bombeiros, terminando com um espetáculo piromusi-
cal, na Zona Ribeirinha, pela meia noite. 
A título póstumo, o Município homenageou a escritora 

Agustina Bessa-Luís, com a Medalha de Mérito Cultural, e 
João Carvalho, ex-presidente do IPCA (Instituto Politécnico 
do Cávado e do Ave), com a Medalha de Mérito Municipal. 
Com a distinção de Mérito Municipal foram distinguidos os 
padres Arlindo Amaro, António Carqueijó, Gil Losa, Antó-
nio Jorge da Torre e Joaquim Vilas Boas Lima, bem com 

António Boaventura, ex-presidente da Associação Espo-
sende Solidário, Raúl Risso, antigo Capitão do Porto de 
Viana do Castelo, e a Associação Humanitária dos Dado-
res de Sangue de Esposende, que este ano assinala 25 
anos de atividade, tal como o Clube de Caça e Pesca de 

Antas, que foi agraciado com a Medalha de Mérito Despor-
tivo. A mais alta distinção municipal, a Medalha de Honra, 
foi atribuída ao Arcebispo de Braga, D. Jorge Ortiga, que, 
tendo estado ausente da cerimónia por motivos pessoais, 
recebê-la-á aquando da visita pastoral ao Arciprestado de 
Esposende, que efetuará ainda este mês de setembro ou 
no próximo mês de outubro. Como habitualmente, no Dia 
da Cidade e do Município, a Câmara Municipal distinguiu, 
ainda, os colaboradores que já completaram 25 anos de 
serviço, sendo este ano agraciados Carlos Bajão e Durval 
Morgado. A este propósito, Benjamim Pereira sublinhou 
que todos são dignos de reconhecimento público e apontou 
os distinguidos como exemplos, vincando que "não há per-
cursos definidos, funções específicas ou profissões certas 
para ser um cidadão exemplar". O autarca justificou que a 
Associação Esposende Solidário e a Escola Profissional de 
Esposende, que este ano celebram o 25.° aniversário, não 
foram distinguidas dado que a sua génese e gestão é, em 
grande parte, do Município. 
Os 447 anos do Município e o 26.° aniversário da ele-

vação a cidade constituem motivo de comemoração, mas 
também a oportunidade para fazer o balanço do trabalho 
autárquico. Benjamim Pereira notou que tal tarefa nunca 
estará concluída e não deixou de apontar o dedo a quem 
critica o trabalho do executivo. Afirmou que Esposende 
continua a registar um "enorme desenvolvimento", dando 
como exemplo as intervenções em curso, nomeadamen-
te a construção do canal intercetor, a requalificação e be-
neficiação da doca de pesca, a requalificação da Escola 
Secundária Henrique Medina, a execução do troço Apúlia-
-Fão da Ecovia do Litoral e o saneamento básico no lugar 
do Monte, em Marinhas. O Presidente da Câmara Muni-
cipal aproveitou a oportunidade para apresentar o ponto 
de situação de "seis projetos da maior importância para 

Esposende", designadamente Parque da Cidade, Estação 
Radionaval de Apúlia, Forte de S. João Baptista, nova pon-
te sobre o rio Cávado, Zona Desportiva Municipal e Zona 
Industrial de Curvos/Vila Chã, processos que estão bem 
encaminhados e aos quais acresce o novo Plano de Inves-
timento nas Freguesias. 
Esposende vive "um dos momentos de mais forte inves-

timento de sempre", estando em causa mais de 25 milhões 
de euros em obras, afirmou Benjamim Pereira, que apro-
veitou para falar do projeto "Esposende SmartCity", que, 
entretanto, já foi apresentado no passado dia 5 do corrente 
mês de setembro. Lembrou que a boa situação financeira 
do Município é fruto de uma rigorosa gestão: "não houve, 

não há, nem nunca haverá dinheiro de sobra, há apenas um 
orçamento para gerir e opções que devem ser tomadas". 
Benjamim Pereira deixou, ainda, agradecimentos às juntas 
de freguesia, às empresas municipais, à Zendensino e à 
Esposende Solidário, e palavras de apreço ao Presidente 
da Câmara Municipal de S. Domingos — Cabo Verde, que 
marcou presença na cerimónia, afirmando o empenho do 
Município no aprofundamento das relações da geminação. 
Em jeito de reflexão e balanço, o Presidente da Assem-

bleia Municipal de Esposende, Agostinho Silva, traçou um 
quadro bastante positivo da ação do executivo liderado por 
Benjamim Pereira, bem como do órgão a que preside, que 
tem sabido, "muitas vezes com posições unânimes, colocar 
o interesse de Esposende e dos seus munícipes acima de 
táticas políticas ou de interesses partidários". 

Finalmente, saudando Esposende pelas comemorações 
do Dia da Cidade e do Município, o Presidente da Câmara 
Municipal de S. Domingos — Cabo Verde, Clemente Garcia, 
deu nota do "profundo reconhecimento, dedicação e al-
truísmo pelo aprofundamento das relações de geminação" 
e referiu que é possível ir mais além. Desafiou, por isso, os 
jovens esposendenses a partirem à descoberta do Muni-
cípio de S. Domingos, numa perspetiva de conhecimento 
de outras realidades e culturas, e estendeu o convite aos 
empresários e comunidade em geral, exortando-os "a pro-
curarem as oportunidades que temos para oferecer". 

O Projeto "Esposende SmartCity" 
No passado dia 5 de corrente mês de setembro, tendo 

como palco o Forte de S. João Baptista, o Município de Es-
posende fez a apresentação do projeto "Esposende Smart-
City". Assente nos pilares Sustentabilidade, Pessoas, Terri-
tório e Arte, o projeto desenvolve-se em cinco eixos: Cidade 
Analítica, Cidade Resiliente, Cidade Preditiva, Cidade de 
Conhecimento e Educação e, ainda, Território Criativo. O 
Presidente da Câmara Municipal assinalou a relevância e 
o alcance da "cidade inteligente". O Autarca explicou que a 
gestão inteligente permitirá melhorar um conjunto de áreas 
de intervenção, como a rede de iluminação pública, os con-
sumos/fugas de água, a recolha de resíduos ou a gestão 

das redes de rega. O sistema de informação possibilitará 
também conhecer as dinâmicas dos turistas e visitantes e 

avaliar a qualidade do Ar, Ruído e Índice Ultravioleta e con-
templa a potenciação do sistema de informação geográfica 
(SIG) que possibilitará uma melhor gestão das operações no 
terreno. "Esposende cidade inteligente" perspetiva também 
uma rede wi-fi abrangente ao território e uma rede alargada 
de carregamento elétrico de viaturas. Contudo, o seu âmbito 
é muito mais vasto e abrangente, incidindo sobre todas as 
áreas de intervenção do município. Benjamim Pereira ex-
pressou agradecimentos a todos os que estiverem envolvi-

dos na concretização do projeto. 
O dstgroup suporta a implementação do projeto na sua 

componente récnológica, de sensorização e arte através da 
solução Mosaic e da zet gallery. O Presidente do Conselho 
de Administração da dstgroup, José Teixeira, destacou a in-

tegração das artes no projeto Esposende SmartCity e enal-
teceu as virtualidades da componente cultural no processo 
de desenvolvimento dos territórios. A instalação artística 

ambiental, da autoria de Pedro Tudela e Miguel Carvalhais, 
ontem inaugurada na zona ribeirinha, junto ao Forte de S. 
João Baptista, foi apontada por José Teixeira como "uma 
obra que liga as artes e a música e que gera uma sensação 

de bem-estar". Defendendo que a arte é serviço público, o 
presidente do dstgroup saudou o Município de Esposende 
por esta aposta. 
O Diretor do Instituto de Bio Sustentabilidade da Univer-

sidade do Minho, Tiago Miranda, afirmou que Esposende 
se diferencia de outros projetos de cidades inteligentes, na 
medida em que se apoia nos pilares da Sustentabilidade, 
das Pessoas, do Território e da Arte, notando que é também 
inovador porque envolve equipas nnultidisciplinares tanto do 

Município como da iniciativa privada e da Academia. Clarifi-
cou que o Instituto de Bio Sustentabilidade da Universidade 
do Minho contribuirá no âmbito do eixo Cidade Resiliente, 
no que concerne aos desafios relacionados com a nova 
economia do mar, a proteção ambiental, a preservação da 
biodiversidade, a resiliência das infraestruturas costeiras e a 
adaptação às alterações climáticas. 
A sessão concluiu com a inauguração da instalação artís-

tica ambiental "octo _ _ __" , cabendo a Pedro Tudela fazer 
a apresentação da obra, composta por oito módulos de ferro 
pintados a negro (zona exterior) e vermelho (no interior), e 
que incorpora as componentes sonora e visual. O artista ex-
plicou que "cada módulo tem uma presença física - matéria, 

volume, cor, densidade, luz, temperatura - mas também uma 
presença sonora - emanando som, destacando-se a relação 
da instalação com o meio natural em que se insere. Para 
mais informações sobre o projeto, poderá ser consultado o 

site www.nnunicipio.esposende.pt. 

Festival do Teatro de Rua 
Entre os dias 23 e 25 de agosto passado, o Município de 

Esposende levou a cabo a quinta edição do Festiteatro — 
Festival de Teatro de Rua, cujos espetáculos decorrem na 
Praça do Município, no centro da cidade. O evento integrou o 
CREARTE, um projeto que o Município está a dinamizar com 
o intuito de incentivar o crescimento da arte teatral no conce-

lho. Por esta via, os grupos locais de teatro amador têm tido 
a oportunidade de desenvolver produções teatrais e de fazer 
a sua apresentação em vários espaços do concelho. Outra 
das variantes deste projeto é o Teatro de Rua, onde os espe-
táculos vão ter com o público. O Festiteatro tem como obje-
tivos motivar e dar a conhecer novas possibilidades criativas 
de Teatro de Rua, bem como criar condições que garantam 
aos cidadãos o acesso às artes e à cultura no espaço da rua. 

Esta edição apresentou uma programação onde a arte do 
palhaço ou clown teve o seu destaque, através das diferen-

- 

tes abordagens a esta arte de fazer rir. A abrir o Festival, no 
dia 23, a atriz espanhola Mireia Miracle apresentou o espe-
táculo " Rojo". Trata-se da história de uma Clown, um espetá-
culo que faz uma viagem até aos limites que nos impõem e 
que nós mesmos criamos. 
No dia 24, o actor, clown e showman e malabarista Javi 

Javichy proporcionaram muitas gargalhadas com o espetá-
culo "Velo como el Rayo". Foi um espetáculo de teatro-circo 
que aproveitou os jogos de malabares, diábolos e equilíbrios 
como fio condutor, buscando em cada momento o riso do 

público. 
A encerrar esta edição do Festiteatro, no dia 25, a compa-

nhia Coração nas Mãos apresentou "Chá das 5: Peça para 
Quatro Amigas mais uma que nunca mais chega". O presen-
te, o aqui e o agora, aquando do bebericar e do desfrutar da 

essência da infusão. 
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Escola Profissional de Esposende 
ESCOLA PROFISSIONAL, A PRIMEIRA OPÇÃO NO ENSINO PROFISSIONAL DE ESPOSENDE 

Vivemos numa sociedade em rápida transformação em que se torna fundamental maximizar o desempenho e integração profissional. Assim, a formação profissional veio permitir a criação 
de uma geração de profissionais mais capazes de exercerem as suas funções com maior responsabilidade e autoconsciência profissional. É assente também nestes pressupostos que Escola 
Profissional de Esposende vai iniciar mais um ano letivo, disponibilizando seis novos cursos com 120 alunos, que se vão juntar a outros seis que se encontram em desenvolvimento, totalizando 

para este ano letivo 258 alunos. 
Ao nível do Ensino Básico, iniciar-se-á hoje, dia 13, os Cursos de Educação Formação de Ofertas formativas na escola profissional de Esposende no ano letivo 

Cozinheiro com a duração de 2 anos letivos; o Curso de Empregado de Restaurante/Bar e o de 
Operador de informática, com a duração de um ano letivo que darão equivalência ao 9° ano de 
escolaridade. 

Relativamente aos Cursos Profissionais a iniciar, também hoje a Escola Profissional disponi-
biliza o Curso de Técnico de Restauração nas vertentes Restaurante/Bar- Cozinha/Pastelaria, o 
Curso de Técnico de Gestão do Ambiente e o Curso de Animador/a Sociocultural. 
A Escola Profissional de Esposende que desde 1993 é um estabelecimento de Ensino de na-

tureza privada, cuja tutela científica, pedagógica e funcional é do Ministério da Educação e Ciên-
cia (MEC) através da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares, Direção de Serviços da 
Região Norte e Agência Nacional para a Qualificação e Ensino Profissional, IP foi certificada em 
2003 como Escola Inovadora da Rede Europeia no âmbito da European Schoolnet. É uma Es-
cola certificada ao nível do Sistema de Gestão da Qualidade pela NP EN ISSO 9001 bem como 
tem a distinção de Eco-Escola desde 2010, distinção essa que tem sido renovada anualmente. 
São 26 anos com um trabalho onde se aposta na qualidade e que tem sido reconhecida pela 

renovada e crescente procura dos alunos, bem como no estabelecimento de parcerias e pro-
tocolos com as mais diversas instituições do concelho e os concelhos limítrofes ao nível social, 
cultural e desportivo. Tem assumido, ano após ano, uma dinâmica cada vez mais importante 
com o tecido empresarial e social envolvente, que tem contribuído para uma maior inserção dos 
alunos no mercado de trabalho. 
A Escola Profissional de Esposende irá continuar neste ano letivo que agora se inicia com 

energia renovada para os novos desafios, novas dinâmicas, novas parcerias. Somos EPE! 
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Escola Profissional 
de Esposende 

12° ano Nível 4 

Restaurante/Bar 
Cozinha/Pastelaria 
Gestão do Ambiente 
Animador/a Sociocultural 

2019/2020, número de alunos em 2018/2019 e 2019/2010 

Níveis de Ensino 

3.° ciclo - Cursos de Educação e Formação Ensino Secundário Profissional 

Anos Letivos e correspondente número de alunos em cada ano 

2018/2019 2019/2020 2018/2019 2019/2020 

30 52 202 206 

DISTRIBUIÇÃO DOS ALUNOS PELAS OFERTAS FORMATIVAS NO ANO 
LETIVO 2019/2020 

CEF — 8° ano - Cozinheiro 16 alunos 

CEF — 9.° ano — Empregado de Restaurante/Bar 19 alunos 

CEF — 9.° ano — Operador de Informática 17 alunos 

Profissional Técnico de Restauração — 1.° ano 26 alunos 

Profissional de Animador/a Sociocultural — 1.° ano 22 alunos 

Profissional de Técnico/a Gestão do Ambiente — 1.° 

ano 

20 alunos 

138 

6 turmas cursos profissionais — 2.° e 3.° anos Total alunos: 258 alunos 

A TUA PRIMEIRA OPÇÃO 
25 ANOS DE EXPERIÊNCIA 

-‘'.0PSNIPC,P45‘. 
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9° ano i Nível 2 

CEF Empregado/a de Restaurante/Bar (1 ano) 
CEF Operador/a de Informática (1 ano) 
CEF Cozinheiro/a (2 anos) 

fti 

Inscreve-te em www.epe.pt 

Subsídios: Alimentação, Transporte, Bolsa 
Visitas de estudo nacionais e internacionais 

Participação em Projetos Erasmus+ (mobilidades ao estrangeiro) 
Elevados níveis de sucesso e empregabilidade 

Excelente ambiente escolar 
Acesso ao ensino superior 

Viagens de Finalistas 
Estágios Nacionais e Internacionais 

Rua Amorim Campos:4740-335 Fão - Esposende' 
253 982 779/964 701 3681Email - epe@zendensino.pt 
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30.° Aniversário da Associação 
MNYEJ°2 Forum Esposendense 
No dia 17 do passado mês de agosto, a Direção da Asso-

ciação Forum Esposendense organizou um jantar comemo-
rativo para festejar o 30.° aniversário. Foi mais um momento 
vivido em franco e salutar convívio, que decorreu no Hotel 
Suave Mar, reunindo um bom número de convidados, de 
entre os quais ilustres entidades e distintos associados, ami-
gos, colaboradores, parceiros e mecenas. 
Após a degustação do repasto, e antes do momento dos 

discursos formais, foi passado um filme musicado, com ima-
gens do edifício da estação dos Socorros a Náufragos de 
Esposende, onde hoje e desde há dez anos está instalada 
a sede da Associação Forum Esposendense e do Museu 
Marítimo de Esposende. Nesse filme passaram imagens do 
edifício em estado de degradação, sobretudo o seu interior, 
antes da intervenção para a sua reconstrução, cujas obras 
decorreram entre 2007 e 2009, com plena intervenção do 
Forum Esposendense, ao abrigo de um protocolo estabele-
cido com a Marinha Portuguesa que determinou a cedência 
de superfície ao Forum Esposende de todo o edifício, ex-
cetuando o rés do chão. Foram visíveis as diferentes fases 
por que passaram as obras de reconstrução e remodelação 
do edifício, bem como atos ou reuniões formais, realizados 
para concretizar todo o processo de concessão da Estação 
de Socorros a Náufragos de Esposende ao Forum Espo-

1/  

o)) Intervenção de Fernando Loureiro Ferreira 

4 

sendense. E foram também vistas as cerimónias de inau-
guração do edifício remodelado, que tiveram lugar no dia 19 
de agosto de 2009, portanto o evento do dia 17 de agosto 
de 2019 não só assinalou o 30.° aniversário da Associação 
Forum Esposendense, como também o 10.° aniversário da 
inauguração das obras de reconstrução do emblemático edi-
fício onde a sede da Instituição bem como o Museu Marítimo 
de Esposende, criado e tutelado por esta Associação, em 
parceria com a Câmara Municipal de Esposende, Museu 
que integra a rede de Museus de Esposende, no âmbito do 
Projeto MUMAR. 
Na altura dos discursos, o Presidente da Direção da As-

sociação Forum Esposendense, Fernando Loureiro Ferrei-
ra, aproveitou para manifestar a sua satisfação pela honrosa 
presença de todos e para agradecer, de forma particular, à 
Vice-Presidente da Câmara Municipal de Esposende, Eng.a 
Alexandra Roeger, o apoio e a colaboração prestados, des-
de há anos, pelo Executivo Municipal, contribuindo, inques-
tionavelmente, para a concretização dos muitos projetos le-
vados a cabo pelo Forum Esposendense. Foi uma boa altura 
para Fernando Loureiro Ferreira relembrar obras concreti-
zadas, algumas delas com o apoio da Câmara Municipal. 
Numa breve síntese, o Presidente do Forum Esposendense 
enfatizou o empenho e o desempenho que Associação tem, 

ao longo dos anos, evidencia-
do na defesa dos interesses e 
do património do concelho de 
Esposende, relevando que a 
exposição intitulada "A Pesca 
no Rio e no Mar de Esposen-
de", inaugurada no dia 20 do 
passado mês de julho e pa-
tente ao público até ao dia 31 
de dezembro de 2020, no Mu-
seu Marítimo, testemunhando 
mais um marco na preserva-
ção do património concelhio. A 
caminho do termo do discurso, 
o Presidente da Associação 
Forum Esposendense apro-
veitou para, em nome da Di-

, reção, manifestar o seu rego-
zijo pela elevada e importante 
presença de ilustres convivas 
e agradecer, mais uma vez, às 
entidades e aos amigos e co-
laboradores a ajuda prestada 
à Instituição desde a sua fun-
dação. A finalizar, referiu que 

o))) Jantar de Convívio 
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Não fazemos tudo mas 
o que fazemos, fazemos bem. 

Ponto de Cópias - Rua Conde de Castro - 253 968 342 
Publizende - Zona Industrial de Gandra - 253 968 001 

o))) José Femandes da Marinha do Tejo e Fernando Loureiro 
Ferreira, presidente do Forum Esposendense 

a Direção do Forum Esposendense, enquanto puder contar 
com a colaboração e o apoio das entidades públicas e priva-
das, promete continuar a fazer um trabalho sério e dedicado, 
com empenho e gratuitidade absoluto, para concretizar os 
projetos e as ações em que o Forum está e venha a estar 
envolvido. A concluir a sua intervenção, Fernando Loureiro 
Ferreira alertou a todos os presentes para a crise financeira 
que tem vindo a afetar a publicação do jornal Farol de Espo-
sende, crise que, se não for ultrapassada, coloca em risco a 
regular saída para os leitores, podendo mesmo a Direção ter 
que decidir suspender a sua publicação. 

Entretanto, a exemplo do que noutros aniversários tem 
acontecido, por solicitação do Presidente do Forum, o sócio 
José Felgueiras contou, como só ele sabe, mais uma história 
da sua autoria, vivida na sua juventude, envolvendo figuras 
típicas de Esposende e outras distintas pessoas, conheci-
das da maioria dos presentes, acontecida nos anos 60 do 
século passado, em Esposende. Foi um momento de gran-
de animação, que provocou em todos quantos estavam no 
jantar uma constante hilaridade, contagiando os respetivos 
estados de alma. 
A Vice-Presidente da Câmara Municipal de Esposende, 

Eng.a Alexandra Roger, na sua intervenção, agradeceu o 
convite para estar presente, em representação do senhor 
Presidente da Câmara, elogiou o trabalho desenvolvido pela 
Associação e fez votos para que os projetos e ações futuras 
levados a cabo pelo Forum se concretizem com sucesso, a 
exemplo de tudo o que até hoje foi promovido por tão no-
bre Instituição concelhia, a quem Esposende já muito deve 
e, também por isso, o Executivo Municipal congratula-se. 
Quanto às parcerias entre a Câmara Municipal e o Forum 
Esposendense serão para continuar, pois tais parcerias exis-
tem para promover e desenvolver o concelho de Esposende, 
para além das parcerias o Executivo Municipal, dentro do 
possível, continuará a apoiar o Forum Esposendense. 
António Miquelino, Presidente da Assembleia Geral, no 

uso da palavra, fez questão de recordar o notável trabalho 
que todas as Direções da Associação foram fazendo ao 
longo de 30 anos, relevando, de forma especial, o trabalho 
desenvolvido pela atual Direção, aplaudindo, de forma par-
ticular, a pessoa do Presidente, Fernando Loureiro Ferreira, 
"que continua a ser um verdadeiro dinamizador de muitas 
das obras concretizadas pelo FORUM ESPOSENDENSE", 
concluindo a sua intervenção endereçando merecidos pa-
rabéns à Instituição e formulando-lhe votos de longa vida. 
Antes de terminar o jantar convívio e comemorativo dos 

aniversários, após o mote dado pelo Dr. Agostinho Pinto Tei-
xeira, os presentes cantaram os parabéns ao Forum tendo, 
de seguida, o seu Presidente cortado o bolo de aniversário 
para todos degustarem e, em simultâneo, brindarem à "saú-
de" da Coletividade. 
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Cinco esposendenses candidatos a deputados para a Assembleia da República 
No dia 6 do próximo mês de outubro, haverá em Portugal mais 
um ato eleitoral para eleger os deputados que, uma vez insta-
lados, irão cumprir um ciclo temporal de mandato exercício de 
funções democráticas ao serviço do país. Às eleições legislati-
vas de 2019 concorrem cinco esposendenses que, integrados 
nas listas dos respetivos partidos políticos a que pertencem ou 

a que aderiram, cumprem o direito de qualquer cidadão como 
seja o de se disponibilizarem para servir Portugal. 
Este quinzenário, propriedade de uma Associação sem fins 
lucrativos e que tem de suportar custos de certo modo ele-
vados face à falta de receitas para a sua edição, pauta-se 
por uma linha editorial em que um dos princípios é o de dar a 

Candidata do partido Aliança 
A cidadã Ana Cristina Lemos Ferreira, natural e residente em Ma-
rinhas — Esposende é a candidata esposendense do partido Alian-
ça. É mestrada em Arquivos, Bibliotecas e Ciências da Informa-
ção, desde 2007, pela Universidade de Évora, possuindo, ainda, 
uma Pós-graduação em Ciências Documentais e três licenciaturas 
em Humanidades e Higiene e Segurança no Trabalho. A número 5 
do partido Aliança, pelo círculo de Braga, refere que as razões que 
a levaram a aceitar o convite foram a preocupação com o estado 
atual do país e entender que é importante dar um contributo mais 
ativo na sociedade a que pertence. 
Questionada por Farol de Esposende do porquê, de novo, a polí-

tica partidária e a principal razão de ser agora, Ana Cristina respondeu: "não é a primeira vez que 
tenho participação política. Quanto ao ser agora, referiu: "encontrei na Aliança um conjunto de 

ideias e propostas que considero adequadas e me fizeram ter vontade de voltar a uma participa-
ção política ativa. Aceitei o convite após ouvir a família, de quem tive todo o apoio". 
Quanto a eventuais propostas do partido Aliança para defender Esposende, Ana Cristina Fer-
reira salientou: "há muitas, no entanto, destaco três: "uma real preocupação do Estado com o 
problema da erosão costeira que afeta muito do nosso litoral e trará graves problemas num futuro 
não muito distante. Esposende tem, no turismo, uma das suas atividades principais e se a areia 
das nossas praias continuar a desaparecer ao ritmo a que tem acontecido chegaremos um dia à 
situação de ninguém querer vir fazer praia para Esposende por... não haver praias. 
A segunda, tem a ver com as portagens na A-28 que gostaria de ver abolidas, o que terá um im-
pacto muito positivo para as nossas empresas e para os cidadãos de Esposende. É uma propos-
ta no âmbito da coesão territorial pela qual estou certa que os deputados da Aliança se baterão. 
A terceira, admito que mais difícil de concretizar, é lutar para que o metro do Porto venha até 
Esposende. Será extraordinário em termos de mobilidade e terá um enorme impacto no dia a dia 
dos esposendenses que trabalham entre a nossa terra e o Porto, sendo uma forma excecional 
de incrementar a vinda de turistas até Esposende. Não me parece nada complicado construir 
um troço de via férrea entre a Póvoa de Varzim e Fão, onde, por falta de uma ponte apropriada, 

poderia ficar a estação terminal do metro. 
Questionada sobre se espera ser eleita, respondeu: "tenho noção que, num partido que concorre 
pela primeira vez, é muito difícil eleger o quinto da lista, mas, se não for eleita, os meus colegas 

que o venham a ser saberão defender os interesses de Esposende e, para isso, contarão sempre 
com o meu apoio e colaboração. 

Candidato do CDS/PP 
O candidato esposendense às legislativas 2019, pelo partido 
CDS/PP, é Artur Viana. Coincidindo com a rentrée política da 
lista de candidatos do CDS/PP do Distrito de Braga à Assem-
bleia da República, por este Distrito, Esposende foi o con-
celho escolhido para iniciar a pré-campanha eleitoral, tendo 
nessa altura, no passado dia 1, sido anunciado o nome de 
Artur Viana como candidato a um dos lugares de deputados 
na Assembleia da República, para a legislatura 2019/2020 a 
2022/2023, após o ato eleitoral a realizar no dia 6 do próximo 
mês de outubro. 
O nome de Artur Viana, natural da Fão, Técnico Superior de 
Ambiente (ICNF) e Licenciado em ensino de Biologia e Geo-

logia pela Universidade do Minho, especialização em Património Geológico e Geoconser-
vação, foi tornado público em reunião realizada numa unidade hoteleira em Esposende, 
no referido dia 1 do corrente, reunião em participaram entidades ligadas a atividades de 
lazer e turismo na Foz do Cávado, bem como ao sector das pescas, durante a qual o 

CDS/PP procurou evidenciar alguns dos principais temas que serão o mote da sua cam-
panha no Distrito, como a promoção da sustentabilidade ambiental e o apoio aos projetos 
de inovação e empreendedorismo. Para os centristas, é igualmente preocupação chamar 
a atenção para os problemas da navegabilidade da Foz do Cávado, que impossibilita a 
prática regular de desportos náuticos, bem como o acesso da comunidade piscatória ao 
mar. Esta dificuldade, que não tem sido atendida quer pelo poder local, quer pelo poder 
central, constitui um importante entrave ao crescimento da economia e do turismo daque-

le que é o único concelho do Distrito de Braga junto ao mar. 
Segundo Artur Viana, os candidatos do CDS, representados pelo cabeça de lista, Teimo 

Correia, com Artur Viana a ocupar o 6° lugar da lista, debateram já um conjunto de inicia-
tivas com vista a debelar situações de debilidade no concelho de Esposende e que serão 
apresentadas na próxima sessão parlamentar. Artur Viana defende a dragagem de um 
canal navegável e a estabilização da foz do Cávado com uma proteção que possibilite o 

acesso das embarcações ao mar. 
Por outro lado, devem ser criadas condições que potenciem como oferta turística por 
excelência a prática de desportos náuticos, como o surf e kitesurf, cujo número anual de 
turistas estrangeiros tem sido fundamental na dinamização da economia local. 

Candidata do Partido Socialista 
A candidata do Partido Socialista é natural da vila de Fão. Trata-se 

de Ânia Peixoto, recém-licenciada em Economia, pela Faculdade 
de Economia do Porto, e a frequentar mestrado em Administra-
ção Pública — Governo e Administração Local, na Universidade do 
Minho. Em termos curriculares, e considerando importante a par-
ticipação ativa na vida pública, a Ânia Peixoto faz parte do Secre-
tariado da Concelhia do Partido Socialista de Esposende, depois 
de ter integrado a lista do Partido Socialista concorrente à Câmara 
Municipal, no ano de 2017. Para além disso, faz parte dos órgãos 
do Conselho Fiscal do Grupo de Teatro Amador de Fão (GATA), 
sendo também membro das Mulheres Socialistas pelo Departa-

mento de Braga desde 2015 e, desde 2014, é voluntária numa função de atendimento ao público 
na Festa da Cerveja e do Marisco de Fão - o maior evento do género a nível nacional, realizado 

por uma Junta de Freguesia. Dando resposta à solicitação para cumprir mais um direito cívico e 
de cidadania, a fãozense Ânia Peixoto integra a lista de deputados para Assembleia da República 

pelo Partido Socialista, ocupando nessa lista o 20.° lugar. 

"voz" a todos os que, de qualquer forma, procuram fazer algo 
pelo concelho e pelo país. Daí, na presente edição, apesar 
dos custos da publicação, darmos um pequeno espaço aos 
candidatos para que os leitores tomem conhecimento do cada 
um pensa e porque assim pensa, quanto à sua disponibilidade 
para serem sufragados em 6 de outubro próximo. 

Após termos colocado a pergunta à candidata se admite poder ser eleita, Ânia Peixoto respon-

deu: "tenho consciência que dificilmente serei eleita, no entanto continuarei a assumir papel ativo 
em prol das freguesias e das gentes do concelho esposendense. O rio Cávado é um recurso 

natural de máxima importância para o distrito de Braga, interligando vários concelhos, tratando-se 
de um valor patrimonial inestimável.". 
Questionada por nós para falar dos principais temas afins ao Concelho de Esposende, para si 
e para o Partido Socialista, que deverão ser objeto de tratamento na Assembleia da República, 
a candidata referiu, de entre outros, "o imprescindível desassoreamento do rio Cávado, entre 
o viaduto da A28 e a foz, no mínimo, e o melhoramento da barra, a fim de que profissionais de 

atividades turísticas e comerciais, nomeadamente a pesca, de modo a proporcionar melhores 
condições no exercício das suas atividades." E prosseguindo a sua linha de raciocínio, -Mia Pei-
xoto sublinhou que "a sustentabilidade e as orientações definidas pelas Nações Unidas até 2030 
são matérias de grande importância na atual conjuntura das alterações climáticas, sendo estas o 

seu foco na sua atividade política.". 
A concluir, Ânia Peixoto disse que "aguarda de todos os esposendenses tenham consciência e 

sentido de dever cívico, afluindo às mesas de voto no próximo dia 6 de outubro". 

Candidato pela CDU 
Manuel Carvoeiro, natural da Freguesia de Marinhas, concelho 
de Esposende, 55 anos. O Candidato possui, de entre outros, o 
curso do Magistério Primário de Viana do Castelo; a licenciatura 
em Direito, pela Universidade do Minho; uma pós-graduação 
em Ciências da Educação, com especialização em Inspeção 
Escolar, pela Universidade de Aveiro. 
Do seu curriculum destacam-se, para além de outros, os se-
guintes cargos e funções: é Inspetor da Inspeção-Geral da 
Educação e Ciência (IGEC), foi delegado sindical e Vogal da 
Direção do Sindicato Nacional dos Inspetores da Educação 
e Ensino — SIEE; colaborou com a Esposende Rádio, onde, 
ao longo de 18 anos, como cronista, participou no Programa 

"PROVA ORAL"; integrou a COMISSÃO DE LUTA EM DEFESA DO PINHAL DE OFIR; é 
membro da Comissão Concelhia de Esposende do PCP; deputado Municipal, na Assembleia 

Municipal de Esposende; foi candidato — Cabeça de lista - à Câmara Municipal de Esposende 
(eleições 1993 e 2017) e candidato em diversas eleições para a Assembleia da República. 

Foi mandatário da candidatura da CDU, pelo círculo eleitoral do distrito de Braga, nas elei-
ções legislativas de 2015. 
ALGUNS COMPROMISSOS DA CANDIDATURA DA CDU PARA O CONCELHO DE ESPO-

SENDE 
• Continuar a defender a construção de uma Barra na Foz do Cávado, infraestrutura neces-

sária para o desenvolvimento da atividade piscatório, do turismo e da economia do concelho. 
• Pugnar pelo reforço de recursos humanos com funções de guarda/vigilância do Parque 

Natural do Litoral Norte e defender a implementação de medidas que assegurem a efetiva e 
necessária proteção/preservação desta faixa litoral. 
• Lutar pela adoção de medidas que garantam o aumento do caudal ecológico do Rio Cáva-

do, nomeadamente na sua zona estuarina. 
• Continuar a defender um plano regular e sistemático de dragagens/limpeza de lamas do 

Rio Cávado. 
• Continuar a defender a abolição de portagens na A28. 
• Defender o aumento de transportes públicos entre o concelho de Esposende e o interior do 

Distrito (Barcelos, Braga...), de forma aumentar as acessibilidades/mobilidade dos cidadãos 
que residem em Esposende e de todos os que demandam o nosso concelho. 

• Lutar pela construção de ligações ferroviárias entre Esposende — Póvoa e Esposende 
Barcelos, com ligação a Braga - Guimarães — Famalicão. 
• Lutar pela realização de obras de recuperação/reabilitação da Escola Secundária Henri-

que Medina, uma vez que a intervenção em curso não assegurará condições de adequabi-
lidade, habitabilidade e conforto térmico para os alunos e docentes e pessoal não docente. 

Candidata pelo Bloco de Esquerda 
Ana Carolina Gomes Cardoso Gonçalves Pereira, natural e re-
sidente em Esposende. A sua formação de base é a licenciatura 

em ensino de Português e Inglês, complementada com uma es-
pecialização em gestão Hoteleira e Alojamento. O seu percurso 

profissional até hoje incidiu maioritariamente na formação em 
Inglês, em diferentes instituições públicas e privadas. Ainda no 
âmbito curricular, possui experiência profissional no ramo da 
hotelaria, no ramo do alojamento e na restauração. 
Decidiu aceitar o convite feito pelo BE, primeiramente, enca-

rando-o como um desafio de experimentar a vida política, visto 
nunca o ter feito anteriormente e por sentir o apoio de familiares 
• e amigos. Sentiu que este seria o momento de cumprir este 
dever cívico em prol da comunidade. Embora sendo candidata 
independente, aceitou a integração na sua lista à Assembleia 

da República pois existe uma linha essencial e orientadora com a qual se identifica e julgar 

que este partido político também atende e reflete muitas das preocupações do cidadão. 
Relativamente às questões que o BE procurará que sejam objeto de discussão na Assem-
bleia da República, a candidata referiu, de entre outras, as seguintes: 
- os problemas decorrentes da falta de uma verdadeira e bem ordenada zona industrial no 
concelho de Esposende; 
- a inexistência de empregos que leva a população concelhia a trabalhar nos concelhos 
vizinhos, gerando uma perda de impostos pagos em Esposende, diminuindo a receita fiscal 

local e menos investimento público; 
- o grande volume de tráfego de recreio faz a fortuna de Viana do Castelo e da Póvoa de 

Varzim. As obras da barra e melhoria de condições no Estuário do Cávado são mais que 
urgentes; 
- o problema de limpeza da floresta local e a criação de cooperativas energéticas. 
- a construção de um pavilhão multiusos que permita atividades desportivas, culturais, re-

creativas, etc. 
- a continuação das obras de saneamento, abastecimento de água, abertura e melhoria de 
vias de acesso tem de continuar. 



Belinho 
A atenção de entidades responsáveis... 
A regra do tempo diz que um dia nasce 
após o outro e que a hora do parto não é 
a mesma para toda a gente. Para mim, o 
dia nasce quando acordo, depois da meia 
noite, se bem que me volte para o outro 

lado e ressone e sonhe na santa paz da 
escuridão ou dos espelhos da noite. Por 
norma, já o sol vai alto quando me ergo e 
o vejo altivo no fundo do horizonte. Se o 
tempo vai quente e nos brinda com aque-
la atmosfera sazonal, que nos puxa para 
a praia, é isso mesmo que faço. Gosto 
das gentes, das areias, dos seixos e de 

constatar, de cada vez que lá vou, que o 
mar tem muitas melodias, muitas cores e 
água que não acaba mais. Ah, já me es-
quecia que também gosto dos carreiros 
de madeira, que nos facilitam a ida até à 
borda d'água; os de Belinho já contam uns 
aninhos e, por consequência, acusam o 
passar do tempo, como qualquer uma ou-
tra coisa que por ele passe. Tábuas meias 
podres, ainda por cima abandonadas pelos 

pregos que se apressaram em fazer delas 
pó, ficando o conjunto um perigo à vista 
de todos, menos daqueles que devem ze-
lar pelo existente e que custa dinheiro ao 
erário público. Na praia norte de Belinho, 
que é a que mais frequento, ao pisarmos o 
passadiço, somos brindados com uma sin-
fonia de paus, que, pela ação dos pés, são 
elevados a teclas de xilofones. Mas o pior 
é que estamos sujeitos a ver tudo aquilo 
transformado em alçapões, que, por certo, 
não nos levarão à morte, mas podem levar-
-nos a ferimentos graves. Sabemos que há 
uma entidade que tutela isto, que parece 
não ter olhos de coruja e que, por tal, deve 

levar cartolina vermelha, mas também sa-
bemos que as Juntas das freguesias e as 
Câmaras Municipais têm sempre uma pa-
lavra a dar. (Mesmo que o pastor não seja 

o dono das ovelhas, é ele que delas tem de 
dar conta...) E, ao que parece, os casos 
de abandono dos passadiços estendem-se 
por Belinho, Esposende, Apúlia e não só... 
Uma vez que vivemos ainda a época de 
veraneio, entre a praia-mar e a maré vaza, 
há rotações e translações, minutos que nos 
fogem e nos atiram para o esquecimento, e 
minutos que nos chapam nas boas ações. 
Por falar nisso, e tudo na vida tem um pro-
pósito, se vamos por essas praias afora 
vemos assim uns chuveiros e uns lava-pés 
para nos livrar das areias, das salitras e 
de outras que tais sujidades e que alívio 
que se sente, quando nos podemos limpar! 
Não sou candidato a conselheiro de esta-
do, mas a posição de correspondente des-
te jornal concede-me o direito de fazer eco 
do que constato e ouço pelos caminhos da 
vida, como tal, peço para Belinho um maior 
asseio das praias e assim uns chuveiritos 
para gáudio dos Belinhenses e dos que nos 
visitam. Se alegarem que as praias cá da 
terra não prestam, como já mo disseram, 
que seja a beleza dos seixos, ainda que 
um pouco agreste, que ao mesmo tempo 
dá um tempero especial à coisa, que diga 
o contrário, aliás, quando a maré está em 
baixo, a praia é um verdadeiro encanto! 
(um quase careca não pode pedir ao seu 
cabeleireiro uma grande permanente, mas 
com os poucos cabelos que possui po-
de chamar para si grandes penteados...) 
e olhem que a praia norte até tem muita 
procura, porém, com o desmantelamento 
da carruagem aquilo transformou-se numa 
espécie de ilha do faroeste. 
Se faz mais barulho uma árvore a cair do 
que cem a nascerem, plantem novas árvo-
res e também disso darei o devido eco... 

José Torres Gomes 

Romaria de S. Bartolomeu 
A Romaria de S. Bartolomeu do Mar, 2019, no concelho de Esposende, decorreu entre 
15 e 24 de agosto. Registe-se que os devotos recorrem à proteção do Apóstolo e Mártir S. 
Bartolomeu para protegerem as crianças dos medos, problemas de gaguez e fala, epilepsia, 
cumprindo a promessa: oferecer uma galinha preta e tomar o banho santo no oceano. Assi-

nale-se que, a partir do século XVI, os documentos atestam da importância e do valor desta 
romaria, não apenas pela quantidade de pessoas que a frequentavam, como pela enorme 
movimentação económica que a mesma produzia, sobretudo com a tradicional Feira do Li-
nho. Ainda hoje, a pequena freguesia minhota mantem várias artérias com a designação 
toponímica que traduz esta realidade. 
A Romaria iniciou-se com a parte religiosa, através da novena, a partir do dia 15, e prosse-
guiu durante a semana com um programa de animação musical, preparado pela Comissão 

de Festas que este ano contou com um orçamento de oitenta mil euros. 
No dia 20 de agosto, à noite, atuou o Grupo Musical "TERRAALEGRE", seguindo-se o fogo 

de artifício. 
No dia 21, com início às 8h00, houve a arruada pelo grupo "Zés P'reiras de Fragoso". Pelas 
17h30 decorreu a recolha dos andores para a igreja paroquial; pelas 22h00, atuou o Grupo 
Musical "ROSINHA E A SUA BANDA", seguindo-se fogo de artifício. 
No dia 22, decorreu a tradicional FEIRA DO LINHO, onde se destacaram os produtos e 
utensílios ligados à agricultura, para além dos brinquedos, roupas, sapatos e alimentares. À 

noite decorreu o festival folclórico, com a presença dos ranchos de Palmeira de Faro, Dan-

çares e Cantares de S. Paio d'Antas, As Moleirinhas das Marinhas e Danças e Cantares das 
Marinhas, todos do concelho de Esposende, seguindo-se o fogo de artifício. 

No dia 23, pelas 15h00, deram entrada as Bandas de Música de Vilela e da Trofa, seguin-
do-se os concertos durante a tarde e 
noite. No final houve fogo de artifício. 
O dia 24 foi dedicado ao Padroeiro 

S. Bartolomeu. Durante toda a manhã 
decorreu o tradicional Banho Santo. 
Às 11h00 celebrou-se a Eucãristia 
Solene, animada pelo Grupo Coral da 
Paróquia. Às 14h00, entraram a Ban-
da de Música "Banda Nova de Barro-
selas" e a Fanfarra dos Escuteiros de 
Mar. Às 15h00 iniciou-se a majestosa 
procissão ao mar, com sermão e bên-
ção na praia. Pelas 21h00, atuou a ar-

tista "SILVIA" e pelas 22h30 foi a vez 
da artista "ADRIANA LUA", encerrando 
as festividades com um espetáculo pi-
romusical. 
A Romaria contou com os apoios da 

Câmara Municipal de Esposende, da 
União de Freguesias de Belinho e Mar, 
do Centro Social da Juventude de Mar 
e do Agrupamento N° 82 — S. Bartolo-

meu do Mar. 

Sampaio Azevedo 

Entre os dias 30 de agosto passado e 1 de setembro corrente, decorreram, na vila de Fão, as 
tradicionais Festas em honra de Nossa Senhora da Bonança, este ano, a exemplo de anterio-
res, muito concorridas, com centenas de pessoas a participarem nelas. 

No dia 30, relevam a Procissão de Velas e a atuação de Tunas Académicas. O dia 31 foi de 
muita animação com Zés Perei-
ras, Jogos Tradicionais, a atua-
ção do Conjunto Jorge Amado 
e, a encerrar, houve uma sessão 
de fodo de artifício. 
No dia 1 de setembro, o princi-
pal dia das Festas, o destaque 
vai para a Missa Campal na 
parte da manhã, o Piquenique 
Fangueiro, no início da tarde, e 
para a imponente e majestosa 

j / procissãoaoMsaor,cooms rd andores 
e figurados, ao m d s 

da Banda de Vila Nova de Anha 
e da Fanfarra dos Bombeiros Vo-
luntários de Fão. 

3. É digno de registo o momento 
emotivo em que as escolas Luhu 
Surf Camp, de Apúlia, Onda . ,. 

' Magna, de Fão, e Salt Flow, do 
.-- Forum Esposendense, sedeada 

-..2.+.=. em Fão/Ofir, bem como o Clube 
..,,,;.. Náutico de Gemeses, propor-
, cionaram um momento especial 
: com a colocação de flores no 

-' mar mar em memória de quem per-
:- deu lá a vida e pedindo proteção 

para aqueles que, durante o pró-
.. ximo ano e sempre vão ao mar, 
-"-- sobretudo os pescadores, em 

--‘•.~.„_—-,-- busca do seu ganha pão. 

CORRESPONDENTE DE ANTAS - NEREIDES MARTINS 

Festa de Santa Tecla 
preparada em dois meses 

Acompanhamos de 
perto o trabalho da Co-
missão de Festas de 

Santa Tecla e temos que 
enaltecer o desempenho 
destes briosos trabalha-
dores que não mediram 
forças para nos brindar 
com três dias de bem 
estar e convívio. Os dias 
30, 31 de agosto e 1 de 
setembro foram vividos 
de uma forma especial 
pelos devotos das San-
tas Tecla , Luzia e Bár-
bara com um programa 
planeado em cima da 
hora, foram apenas dois 

meses de muito trabalho, porque a comissão só ficou formada em julho. O destaque 
mais uma vez ficou por conta do fogo de artificio piro-musical no rio Neiva, preparado 

pela empresa Viana e Filhos, no sábado à noite, com o adro da capela totalmente lotado 
de pessoas. 

O programa no seu total 

No dia 18 de agosto, domingo, houve almoço convívio referente à festa do emigrante 
onde participaram aproximadamente 250 pessoas. À tarde, festa do folclore, com os 

grupos da casa, Cantares e Dançares de S. Paio de Antas, Moleirinhas das Marinhas e 
Recordações Cannpia (Vouzela). 
No dia 30 de agosto, sexta feira, tivemos a apresentação do Grupo Rock 7. 
No sábado, logo pela manhã, convívio de pesca desportiva no rio Neiva e à tarde as 

bandas de música: a prestigiada Banda da casa, regida pelo maestro Diogo Costa, e a 
Banda de Paços de Ferreira. No final, o espetáculo "ímpar", piro-musical, elaborado pela 
empresa Viana & Filhos, no rio Neiva. 
Para o domingo ficaram reservadas as cerimonias religiosas, com Missa em honra 

de Santa Tecla, às 10:30h, e à tarde, Sermão, seguido pela procissão. Nesta procissão 
estiveram presentes, além da Comissão de Festas, o Presidente da Câmara Municipal 

de Esposende, Benjamim Pereira, todas as Irmandades e 10 andores confeccionados 
com flores naturais. 

Dias de muito sol, noites agradáveis e muito público fizeram de Guilheta, em especial 
na zona envolvente à capela da Santa Tecla, um espaço de convívio muito agradável e 
como disse o Sr. Pe. Manuel Ferreira Brito, pároco da freguesia, durante a Homilia de 
domingo "este espaço é beijado pelo rio e abraçado pelo mar". 

Comissão de Festas 

Presidente - Manuel Brito Ferreira, Vice-presidente - Manuel Pires Viana, Secretário 

- Carlos Manuel Alves Moreira, Tesoureiro - José Cassiano Saleiro Torres, Vogais - Fer-
nando Oliveira de Carvalho, António Vitorino Vieira, Manuel Rodrigues Cruz e Manuel 

Vieira Moreira. 

Festas Senhora da Bonança, em Fão 
o 

CD 
CD_ 

CD 

9 
13 

Setembro 

2019 



.4. 

10 

13 
Setembro 
2019 

•V-5" 

Passeio da Memória para assinalar 
Dia Mundial da Doença de Alzheimer 
Com o objetivo de sensibilizar a comuni-

dade para a problemática das demências, a 
Associação Alzheimer Portugal, em parce-
ria com o Município de Esposende, vai pro-
mover, no próximo dia 21 de setembro cor-
rente, Dia Mundial da Doença de Alzheimer, 
o Passeio da Memória. Trata-se de uma 
caminhada solidária a favor da Associação 
Alzheimer Portugal, com partida às 9h00, 
da Casa da Juventude de Esposende, de-
senvolvendo-se ao longo do Caminho dos 
Mareantes, um percurso na cidade de Espo-
sende, com uma extensão de 6 quilómetros. 
As inscrições são efetuadas junto da As-

sociação Alzheimer Portugal, através do 
e-mail passeiodamennoria@alzheimerpor-
tugal.org, do telefone 213 610 460 ou do te-

, lemóvel 967 220 658. 
Esta ação insere-se no âmbito do proto-

colo estabelecido entre o Município de Es-
posende, Associação Alzheimer Portugal, 

Sierra Portugal, S.A e o Centro Social da 
Juventude Unida de Marinhas, e que en-
globou, também, a criação no concelho do 
"Café Memória", um espaço destinado aos 
familiares, cuidadores e amigos de pessoas 
com Alzheimer ou com outro tipo de demên-
cia, para partilha de experiências, informa-
ção e suporte mútuo, num contexto informal. 
O "Café Memória" acontece no terceiro 

sábado de cada mês, na Casa da Juven-
tude, em Esposende, entre as 10h00 e as 
12h00, sendo que a participação é gratuita e 
não carece de inscrição. 

Estas ações convergem no cumprimento 
dos Objetivos de Desenvolvimento Susten-
tável da Agenda 2030 da ONU, que o Muni-
cípio de Esposende verteu para o seu plano 
de ação, nomeadamente no que se refere 
a Saúde de Qualidade (ODS 3) e Parcerias 
para a Implementação dos Objetivos de 
Sustentabilidade (ODS 17). 

Festival Estaleiro em Esposende, 
no próximo dia 28, Maré cheia de música 

O festival Estaleiro atraca em Esposende a 
28 de setembro, com concertos programados 
para todo o dia. Eric Copeland, Allen Helio-
ween e Conjunto Corona são alguns dos mú-
sicos que vão atuar no espaço do Estaleiro 
Naval, que vai acolher a 1a edição do festival 
Estaleiro, com concertos de Eric Copeland, 
o músico experimental americano, membro 
nuclear dos Bleck Dice, que editou este ano 
o mais recente longa-duração Trogg Modal 
Vol.2, pela DFA de James Murphy; de Allen 
Halloween, o notório e ousado rapper, autor 
de um trabalho ímpar em Portugal; do Con-

junto Corona, os cronistas da vida suburba-
na e marginal, contando ainda atuações de 
projetos como Sereias, Ohxalá e Iguarias. 
Uma programação recheada para um dia de 
música na margem direita da Foz do Cáva-
do, com início marcado para as 17.00h e com 
prolongamento previsto noite adentro. O prin-
cipal objetivo do Estaleiro é traduzir as ideias 
e tendências contemporâneas, num contexto 
descentralizado da oferta dos grandes cen-

tros urbanos, mediante a programação cui-
dada de um conjunto eclético e pertinente de 
projetos de diferentes expressões artísticas. 
Por um dia, o espaço de construção e reno-
vação do Estaleiro Naval de Esposende vai 
encapsular várias linguagens da produção 
musical moderna, num programa desafiante 
que pretende acolher artistas e audiência de 
diferentes segmentos. Os bilhetes, em regime 
de pré-venda, custam 10 euros e poderão ser 
adquiridos brevemente em www.estaleirofes-
tival.com 
O Estaleiro é uma co-produção do NICE - 
Núcleo de Intervenção Cultural de Esposen-
de e d'A Macho Alfa - Associação Cultural, de 
Barcelos, com o apoio da Câmara Municipal 
de Esposende e da Associação Forum Espo-
sendense. A criação da imagem do festival 
ficou a cargo da Antecâmara Studio, em co-
laboração com o designer Cristiano Campos. 
CONTACTOS +351 915 073 569 geral@es-
taleirofestival.com www.estaleirofestival.com 
www.facebook.conn/estaleirofestivall 

Município de Esposende apresentou portal e programas educativos 
No passado dia 9 do corrente mês de setembro, a marcar o 

arranque do ano letivo 2019/2020, o Município de Esposende 
promoveu a sessão de boas-vindas a toda a comunidade do-
cente dos diversos níveis de educação e ensino das escolas 
do concelho, na qual foi apresentado o portal educativo muni-
' cipal "Esposende Educa", com destaque para os Programas 
Educativos Municipais. A iniciativa traduziu-se também num 
momento de convívio entre os vários agentes educativos, 
tendo incluído uma visita cultural ao património do concelho. 
Cerca de duas centenas de professores/agentes educativos 
e diversas individualidades ligadas à área educativa marca-
ram presença na sessão. Tendo em conta os recentes desen-
volvimentos no âmbito das políticas públicas de Educação, o 
Presidente da Câmara Municipal, Benjamim Pereira, referiu 
que o Município avançou com a elaboração do Plano Estra-
tégico Educativo Municipal (PEEM), documento que estará 
disponível para consulta pública, exortando toda a comunida-
de a apresentar contributos. Benjamim Pereira sublinhou que 
o Município tem procurado apoiar os alunos e suas famílias, 
assim como a ação dos parceiros educativos. Apontou os 
apoios financeiros aos Agrupamentos de Escolas, com vista 
a potenciar as atividades educativas das crianças da Edu-
cação Pré-Escolar e do 1.° Ciclo do Ensino Básico; a oferta 
de Fichas de Atividade para os alunos do 1.° Ciclo; o apoio 
financeiro às famílias com crianças matriculadas na Educa-
ção Pré-Escolar, posicionadas nos Escalões 1 e 2 de Abono 
de Família, refente à componente de refeição; a atribuição de 

Bolsas de Estudo a alunos do Ensino Superior; e o alarga-
mento do âmbito territorial de apoio ao nível dos Transportes 
Escolares. Ainda no que se refere a investimentos na área 
educativa, referiu o apetrechamento progressivo dos estabe-
lecimentos de educação e ensino da Educação Pré-Escolar 
e 1.° Ciclo do Ensino Básico com quadros interativos e outros 

PUB 

recursos didático-pedagógicos, bem como o apoio na aqui-
sição de equipamentos educativos e de estimulação senso-
rial, nomeadamente ao nível do ensino especial, e, ainda, a 
aposta na implementação no concelho de ofertas ao nível do 
ensino superior, quer ao nível de percursos formativos, quer 
ao nível da investigação. 
Sobre o Portal Educativo Municipal "Esposende Educa" 

(esposende-educa.pt) Benjamim Pereira referiu que foi con-
cebido com os objetivos de estreitar a comunicação com 
os diversos parceiros educativos e sociais, nomeadamente 
através da divulgação das propostas educativas municipais, 
assim como de notícias, eventos e recursos educativos de 
todos os parceiros. A concluir, 
o Presidente da Câmara Muni-
cipal afirmou que "o Município 
assume o compromisso de 
continuar a trabalhar no sentido 
de promover uma sociedade 
mais justa, mais culta, mais fra-
terna e solidária", apostando na 
"promoção de atividades e pro-
jetos de qualidade, com forte in-
tencionalidade educadora, que 
promovam a educação ao logo 
da vida, a inclusão de todos os 
públicos, a valorização dos di-
versos contextos de socializa-
ção e a felicidade e o bem-estar 
de todos os munícipes". 
A Educação não tem preço, 

a sua falta tem custo", afirmou 
a Vereadora da Educação e 
Cultura, Angélica Cruz, numa 

SolidAl 
Condutores Eléctricos, S.A. 

A Solidai, com sede em Esposende, pretende recrutar 

colaboradores para a área de manutenção. 

Aceita candidatos com o seguinte perfil: 

-Escolaridade obrigatória; 

-Formação em eletromecânica ou mecânica de manutenção 

-Idade preferencial entre 18 — 40 anos; 

-Disponibilidade Imediata. 

Os interessados devem entregár pessoalmente o seu CV 

atualizado nos Recursos Humanos da Solidai ou proceder ao 

seu envio para o email rhs@solidal.pt 

intervenção onde sublinhou o trabalho de articulação e com-
promisso entre o Município e os diversos agentes educativos, 
enaltecendo o "extraordinário papel das escolas, dos profes-
sores e de outros parceiros educativos". Angélica Cruz desta-
cou o Projeto Municipal de Combate ao Insucesso "Rumo ao 
Sucesso", que "já é uma referência no distrito e fora dele" e 
sublinhou a importância do Plano Estratégico Educativo Mu-
nicipal. Notou que se perspetivam outros desafios, como a 
atualização da Carta Educativa e a transferência de compe-
tências para os Municípios no plano da Educação. A rematar, 
expressou votos dos "maiores sucessos" para o ano letivo 
que agora se inicia. 
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O 
SolidAl 

Condutores Eléctricos, S.A. 

A Solidai, com sede em Esposende, 

colaboradores para a área de produção. 

Aceita candidatos com o seguinte perfil: 

pretende 

- Escolaridade obrigatória; 

- Idade preferencial entre 18 — 40 anos; 

- Disponibilidade Imediata; 

- Disponibilidade para trabalhar em turnos. 

recrutar 

Os interessados devem entregar pessoalmente o seu CV 

atualizado nos Recursos Humanos da Solidai ou proceder ao 

seu envio para o email rhs@solidal.pt  



Futebol 
Campeonatos Distritais da A.F. de Braga, época 2019/2020 
Como anunciámos na nossa edição de 16 de agosto passado, começou já a temporada 

desportiva 2019/2030, da modalidade de futebol, na área de jurisdição da A.F. de Fraga, em 
cujos respetivos campeonatos participam dezenas de equipas do concelho de Esposende. 
A nível de seniores, a primeira equipa a entrar em cena foi a do Forjães S.C., única conce-

lhia a participar no campeonato Pró Nacional, que, ao cabo de quatro jornadas já realizadas, 
segue isolada no 1.° lugar, com 12 pontos, correspondentes a quatro vitórias. Foi uma entrada 
em pleno, a projetar um futuro promissor para os forjanenses! Entretanto, no passado fim de 
semana começou o campeonato da Divisão de Honra, competição que, na Série A, integra 
três equipas do nosso concelho; Associação Desportiva de Esposende - ADE; União Despor-
tiva de Vila Chã e Futebol Clube de Marinhas. E estes representantes concelhios também 
tiveram sucesso a 100% na primeira jornada, pois as três formações obtiveram três vitórias! 
Ainda em seniores, o Antas F. C., que participa no campeonato distrital da 1 .a Divisão, Série A, 
somente iniciará a competição no próximo domingo, dia 15 de setembro. 
Quantos às denominas camadas jovens, por enquanto ainda só tiveram início os cam-

peonatos das respetivas Divisões de Honra, que começaram no passado fim de semana, 
podendo dizer-se que, no conjunto, os resultados são positivos, tendo-se verificado apenas 
duas derrota, em seis jogos realizados. 
Ainda nas denominadas camadas jovens, assinale-se também o começo dos campeona-

tos nacionais de Sub 19, ou Juniores A, prova em que o concelho de Esposende está muito 
bem representado pela valorosa equipa do F.C. de Marinhas, que integra a Séria A, da 2.a 
Divisão, Zona Norte. Decorridas que estão já três jornadas, os marinhenses somam 4 pontos, 
correspondentes a um vitória, um empate e uma derrota. Embora já tenhamos referidos na 
edição anterior, Farol de Esposende formula votos de uma boa época desportiva para todas 
as equipas do concelho de Esposende. 

Seniores 
Divisão Pró Nacional 
Resultados 
1 .a Jornada 
Torcatense, O Forjães, 2 
2.a Jornada 
Forjães, 2 Vieira, 1 

3.3 Jornada 
Serzedelo, O Forjães, 2 
4.a Jornada 
Forjães, 1 Taipas, 0 

Divisão de Honra — Série A 
Resultados 
1.a Jornada 
Sequeirense, O Marinhas, 1 
Esposende, 3 Ribeira Neiva, O 
Caldeias, O Vila Chã, 2 
Próximos Jogos 
2.a Jornada (15/09) 

Camadas Jovens 

Marinhas — Caldeias 
Amares — Esposende 
Vila Chã — Pousa 
3.a Jornada (22/09) 
Pousa — Marinhas 
Esposende — Marfim 

Sub 19 ou Juniores A 
Campeonato Nacional da 2.a Divisão 
Resultados 
Séria A 
1.a Jornada 
Moreirense, 2 Marinhas, 2 
2.a Jornada 

Marinhas, 2 Arcos, 1 
3.a jornada 
BarToselas, 3 Marinhas, 1 
Próximos Jogos 

Campeonatos Distritais da A.F. de Braga 
Sub 19 ou Juniores A 

Resultados 
Divisão de Honra a) Adiado 
1.a Jornada Próximos Jogos 
Fafe, 2 Forjães, 1 2. Jornada (14 e 15/09) 
Taipas — Fão a) Forjães — Taipas 
Santa Maria, 1 Esposende, 2 Fão — Moreirense 

Sub 17 ou Juniores B 
Divisão de Honra 

Resultados 
1.a Jornada - 
Esposende, 2 Vizela, 1 
Urgeses, 1 Marinhas, 2 

Próximos Jogos 
2.a Jornada (14 e 15/09) 
Santa Maria — Esposende 
Marinhas — Maria da Fonte 

Sub 15 ou Juniores C 
Divisão de Honra 

Resultados 
1.a Jornada 
Bragalona, 1 Esposende, O 
Marinhas, 1 Santa Maria, 1 

Próximos Jogos 
2.a Jornada (15/09) 
Esposende — Marinhas 

Próximos Jogos 
5.3 Jornada (15/09) 
Santa Maria — Forjães 
6.a Jornada (22/09) 
Forjães - Joane 

ARCA — Vila Chã 
1.a Divisão — Série A 
1.a Jornada (22/09) 
Antas — "Os Ceramistas" 

4.a Jornada (14/09) 
Marinhas — Chaves 
5.3 Jornada (21/09) 
Freamunde - Marinhas 

Esposende — Ronfe 
3.a Jornada (21 e 22/09) 
Moreirense B — Forjães 
Prado — Fão 
Esposende - Joane 

3.a Jornada (22/09) 
Famalicão B — Marinhas 
Lousado - Esposende 

3.3 Jornada (21 e 22/09) 
Guimarães B — Esposende 
Marinhas - Famalicão 

Rafael Lopes, natural de Gemeses, 
está a jogar na Polónia 

Rafael Lopes, avançado natural da freguesia de Geme-
ses, concelho de Esposende, que na época 2018/2019 
representou o Boavista F.C., rumou à Polónia, sendo o 
seu novo clube o Cracovia Wasków, um dos principais 
emblemas daquele país do leste europeu. Tanto quanto 
sabemos, este valoroso atleta está a realizar uma boa 
temporada. 
Recorde-se que Rafael Lopes fez os primeiros anos de 

formação na Associação Desportiva de Esposende. 

Esposende acolheu Concurso 
de Saltos Internacional 

A 13 edição do Concurso de Saltos Internacional decorreu no passado fim de semana e colo-
cou Esposende no panorama equestre internacional. O vencedor da prova principal do evento 
foi o português, Hugo Carvalho, montando Extraordiner, depois de um excelente percurso. O 
Clube Hípico do Norte proporcionou aos cavaleiros profissionais uma experiência competitiva de 
excelência, tanto no aspeto da participação e performance desportivas, como na hospitalidade 
com que a cidade de Esposende acarinhou o evento, os participantes e seus familiares, dando 
um significado especial ao contexto desportivo. Este evento trouxe ao complexo do Clube Hípico 
do Norte 140 cavaleiros, portugueses e de vários países estrangeiros, 650 profissionais de equi-
tação, para além de centenas de acompanhantes. Com tantas pessoas vindas para o Concurso, 
as unidades hoteleiras e de alojamento do concelho de Esposende não puderam dar resposta 
às solicitações, tendo ficado também lotadas as unidades similares nos vizinhos concelhos de 
Barcelos, Póvoa de Varzim e Viana do Castelo. 
O evento foi selecionado pela Federação Equestre Portuguesa como etapa de qualificação 

para o Campeonato da Europa da Juventude de 2020 e teve transmissão em direto na SPORT-
-TV e em diferido na RTP. 

Foi intenção do Clube Hípico do Norte, sedeado em Gandra, cujas instalações estão próximas 
do rio Cávado e da A-28, na união de freguesias Esposende/Marinhas/Gandra, em coorgani-
zação com o município, proporcionar ao público um espetáculo único em família, com entrada 
gratuita, com momentos lúdicos, batismos a cavalo, insufláveis, concertos ao vivo, passeios de 
barco no rio Cávado, provas equestres noturnas e festas temáticas. 
Globalmente a Federação Equestre Portuguesa considerou este evento um dos melhores 

concursos dos últimos anos realizados em Portugal. O Hipismo tornou-se, definitivamente, um 
produto turístico, posicionando o concelho como um território de eleição para o turismo eques-
tre. Estima-se que o impacto económico que este evento teve em Esposende tenha sido superior 
e 680.000E. 

Ações de formação de Suporte 
Básico de Vida para agentes desportivos 
O Município de Esposende e a Associação de Futebol de Braga, com o apoio dos Bom-

beiros Voluntários de Esposende, vão promover ações de formação para agentes despor-
tivos sobre Suporte Básico de Vida e Desfibrilhação Automática Externa. As ações decor-
rerão nos dias 28 de setembro, 2 e 23 de novembro e 21 de dezembro, nas instalações dos 
Bombeiros Voluntários de Esposende. Cada ação é limitada a 12 formandos, a inscrição 
é gratuita e deverá ser realizada através do e-mail: HYPERLINK "mailto:desporto@cm-
-esposende.pt" desporto@cm-esposende.pt. Estas ações de formação são certificadas 
pelo INEM e são também acreditadas, sendo que os créditos dão acesso à revalidação do 
Título Profissional de Treinador de Desporto 1,6 UC. 
Com o início de mais uma época desportiva, o Município de Esposende, no âmbito do 

Plano Estratégico de Desenvolvimento Desportivo, pretende dotar os diversos agentes 
desportivos de conhecimentos que lhes permitam executar corretamente manobras de 
Suporte Básico de Vida. 
Através da promoção destas ações de formação, o Município está a contribuir para o 

cumprimento dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável da Agenda 2030 da ONU, 
concretamente do ODS 3 - Saúde de Qualidade e do ODS 17 — Parcerias para a Imple-

mentação dos Objetivos de Sustentabilidade. 
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PROGRAMA, 

SEXTA FEIRA, DIA 20 

4,,ABEITTURA _ 
UHOÓ 4 CONCERTINAS HAURIDA :GRUPO GENTE DA BORGA. 
21•HOLt.4,1,ESTI~ E MAI:HADA NA EIRA 
221•100 CARUARU, CiE, SMONA EIRA »BAETA & CRISTIANA» 

IVIUSICAL »TERRA 'ALEGRE» 

DOMINGO, DIA 22 

41!3°44AWFUR4 
151430 CONCERTINAS ~IA 
140q,4 ~ FOLCLORE:, 
RAIURICRFOICLÕRIO) DE FONTE BOA; 
s-ARICH~15RICO NOSSA SENHORA DA ABADIA 
GRUPO DE DANÇAS E CANTARES bÉm..oREer; 
2.3H06- EN ERITO 

Santa Maria dos Anjos em 
Combarro - Galiza 

No passado dias 24 e 25 de agosto, a 
catraia Santa Maria dos Anjos do Forum Es-
posendense, participou no XXIV Encontro 
de Embarcações Tradicionais de Combarro 
- Poio - Pontevedra - Galiza - Espanha. 
Mais uma vez encantou os presentes e 
representou Esposende e Portugal exem-
plarmente. A participação só foi possível 
com a disponibilidade da viatura por parte da 
Câmara Municipal de Esposende 


